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Важная  информация 
Жамбылский областной антитеррористический штаб 

сообщает об отмене высокого «оранжевого» уровня тер-
рористической опасности с 00.00 часов 7 февраля 2022 
года на территории области. Благодарим жителей за то, 
что с пониманием отнеслись ко всем мероприятиям. 

Жамбылский областной  
антитеррористический штаб

 ]Официально

Олимпийская  дипломатия
Как  Президент  Токаев  слетал  в  Поднебесную

По  приглашению  
Председателя  КНР  Си  
Цзиньпина  состоялся  
рабочий  визит  Президента  
Казахстана  Касым-
Жомарта  Токаева  в  Пекин  
для  участия  в  церемонии  
открытия  XXIV  зимних  
Олимпийских  игр.  Это  
первый  зарубежный  
визит  Главы  государства  
в  2022  году.  Символично,  
что  такое  глобальное  
спортивное  мероприятие  
совпало  с  празднованием  
китайского  Нового  года  
по  лунному  календарю.  
Китайский  народ  с  
присущим  ему  размахом  
отметил  наступление  Года  
Тигра.

Наряду с Президентом 
Казахстана, в китайскую сто-
лицу прибыли более 30 глав 
государств и правительств, 
члены королевских семей и 
руководители международных 
организаций.

Погода в столице Китая все 
эти дни была солнечной, без 
снега, но очень холодной. 
Настоящий қара суық. 

Интерес к главным стартам 
четырехлетия среди местного 
населения был крайне высо-
ким. К примеру, даже в мага-
зинах наблюдались длинные 
очереди за сувенирами с сим-
воликой Олимпиады. В глазах 
местных жителей была замет-
на радость и гордость за свою 
страну.

Лидер Казахстана прилетел 
в столицу Поднебесной вече-
ром 3 февраля. У трапа его 

встретил специальный пред-
ставитель Правительства КНР 
по делам Евразии Ли Хуэй. 
К слову, этот высокопостав-
ленный китайский дипломат 
накануне Нового года, 30 де-
кабря, был принят Касым-
Жомартом Токаевым в Акорде, 
где он передал приглашение 
китайского лидера принять 
участие в церемонии открытия 
зимней Олимпиады. По словам 
Президента, они знают друг 
друга почти 40 лет, ровесни-
ки и тесно общались в Пекине 
еще в начале 80-х годов про-
шлого столетия.

В Пекине казахстанская де-
легация разместилась в го-
сударственной резиденции 
«Дяоюйтай», расположенной в 
западной части столицы. Эта 
резиденция имеет более чем 
800-летнюю историю. Ранее 

это красивое место являлось 
загородным дворцом, в ко-
тором проводили досуг ки-
тайские императоры. В эпо-
ху правления династии Цзинь 
император Чжанцзун построил 
здесь платформу для рыбалки. 
Отсюда и получила резиденция 
свое название - Дяоюйтай, что 
в переводе с китайского зна-
чит «терраса для ловли рыбы». 
С тех пор за резиденцией за-
крепилось название «импера-
торская рыбалка».

Примечательно, что поми-
мо Касым-Жомарта Токаева в 
дни масштабного мероприятия 
в резиденции «Дяоюйтай» оста-
новились только Президент 
России Владимир Путин и 
Премьер-министр Пакистана 
Имран Хан, в то время как дру-
гие делегации были размеще-
ны в гостиницах. Считаю, что 

этот факт подчеркивает осо-
бый статус и отношение ки-
тайской стороны к казахстан-
скому лидеру и нашей стране 
в целом.

В условиях разбушевав-
шегося по всему миру ново-
го омикрон-штамма коро-
навируса власти Китая при-
няли беспрецедентные огра-
ничительные меры, которые 
также коснулись протоколь-
ных мероприятий. К приме-
ру, по сложившейся практи-
ке при подготовке зарубеж-
ных визитов Президента за-
ранее формируется передо-
вая группа из числа сотруд-
ников Службы государствен-
ной охраны, Пресс-службы 
и Протокола Президента, а 
также Управления делами 
Президента. Передовая группа 
прибыла в Пекин всего за пол-

тора дня до приезда Главы го-
сударства. Несмотря на столь 
сжатые сроки, наша рабочая 
группа совместно с ответствен-
ными сотрудниками МИДа 
КНР и службой охраны смог-
ли полностью отработать все 
протокольные нюансы визита. 
В целом чувствовалось теплое 
отношение китайских органи-
заторов к нашей делегации.

Церемония открытия зимней 
Олимпиады прошла на нацио-
нальном стадионе под назва-
нием «Птичье гнездо». Пекин 
стал единственным городом, 
принявшим зимние и летние 
Олимпийские игры. Именно на 
этом стадионе в августе 2008 
года состоялась церемония 
открытия летней Олимпиады.

Касым-Жомарт Токаев че-
ствовал казахстанских олим-
пийцев, находясь в VIP-ложе. 
На одной из фотографий, 
сделанной личным фотогра-
фом Президента, можно за-
метить, как находящийся ря-
дом Президент Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедов 
и его делегация восторженно 
смотрели на Главу нашего го-
сударства при выходе наших 
олимпийцев на арену и так-
же стоя поприветствовали их. 
Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев также не остался в 
стороне.

Наверное, это связано с от-
носительно внушительным 
количеством атлетов в нашей 
олимпийской сборной по срав-
нению с многими другими ко-
мандами. Будем надеяться, что 
наши олимпийцы смогут вер-
нуться домой с медалями.

На следующий день, 5 февра-
ля, в Доме народных собраний 
Президент Казахстана провел 
переговоры с Председателем 
КНР Си Цзиньпином.
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 ]Слышащее государство 

К  депутату  
за  помощью 

Мажилисвумен  провела   
общественный  приём  в  Таразе 

В минувшую субботу в Доме дружбы КГУ 
«Қоғамдық келісім» депутат Мажилиса 
Парламента РК Гульдара Нурумова провела 
общественный прием для жителей областного 
центра. Основная часть пришедших на встречу 
были родными и близкими задержанных 
за участие в январских событиях в Таразе 
подростков и молодых людей. 

Произошедшие в ре-
спублике в начале года 
трагические события по-
влекли за собой много-
численные последствия. 
Продолжаются задержа-
ния лиц, подозреваемых в 
терроризме, нападениях на 
сотрудников правоохрани-
тельных органов, мародер-
стве и разбоях.

Матери задержанных за 
участие в массовых бес-
порядках в Таразе парней 
обратились к мажилисву-
мен с просьбой посодей-
ствовать в объективности 
расследования дел, воз-
бужденных в отношении 
их сыновей. 

- Моего несовершенно-
летнего сына задержали в 
связи с произошедшими 
в начале января событи-
ями. Он у меня по натуре 
очень тихий, спокойный, 
никогда не имел приво-
дов в полицию, и в том, в 
чем его обвиняют, просто 
не мог участвовать! В ту 
ночь, когда произошло на-
падение на здание депар-
тамента полиции, он но-

чевал у друга. Из чистого 
любопытства они пошли 
посмотреть, что происхо-
дит в городе, тогда в райо-
не были слышны взрывы, 
выстрелы… Если бы он был 
дома, я никуда бы его не 
отпустила. А у друга дома 
была лишь бабушка. Когда 
она уснула, юноши отпра-
вились в город. Пришли в 
парк имени Рыскулбекова 
как раз в момент, когда 
толпа уже ворвалась в зда-
ние департамента. К зда-

нию они не приближались, 
- рассказала жительница 
Тараза Ирина Сперанская. 

По словам женщины, 
сейчас ее сына обвиняют 
в том, что он был в числе 
тех, кто выносил оружие из 
здания департамента. 

Многие из обративших-
ся в этот день к Гульдаре 
Нурумовой утверждали, 
что к их задержанным 
родственникам применя-
ются меры физического 
воздействия.

Мажилисвумен внима-
тельно выслушала всех, 
приняла письменные за-
явления, записала данные. 
После она посетила здание 
следственного изолятора, 
чтобы лично посмотреть, 
в каких условиях содер-
жатся задержанные.

Гульдара Нурумова по-
обещала, что детально 
изу чит все дела и напра-
вит депутатский запрос в 
Генеральную прокурату-
ру в связи с нарушениями 
прав граждан, в особенно-
сти несовершеннолетних 
подростков. 

Поскольку события ян-
варя выходят далеко за 
рамки обычных престу-
плений, участие депута-
тов Мажилиса, обществен-
ников в ходе расследова-
ния, прозрачность проис-
ходящего просто необхо-
димы для объективности 
следственных действий. 
Пока же родственникам 
задержанных остается на-
деяться на объективность 
расследования.

Юрий ЕФИМОВ

 ]Рабочая поездка

С  учётом  требований  и  норм
Восстановительные  работы   

продолжаются  в  ускоренном  темпе 
Аким области Бердибек 
Сапарбаев посетил в 
ходе рабочей поездки по 
Таразу административные 
здания и бизнес-объекты, 
пострадавшие во время 
январских событий, и 
ознакомился с ходом 
восстановительных работ. 

Из-за беспорядков в Таразе 
пострадали шесть админи-
стративных зданий (здания 
аппарата акимата области, 
областного филиала партии 
«Nur Otan», департамента по-
лиции, трех городских отде-
лов полиции). На сегодняш-
ний день в восстановитель-
ных работах на этих объек-
тах задействованы 720 чело-
век, 48 единиц техники.

В здании департамента по-
лиции ведется капитальный 
ремонт. Аким области пору-
чил до конца февраля завер-
шить работы в цент ре опера-
тивного управления. 

Окончание на 2 странице

 ]Аутизм победим 

Научить  жить 
В  центре  «Асыл  Мирас»  помогут  «детям  дождя»

Вчера в Таразе при поддержке 
Фонда Булата Утемуратова 
открылся центр поддержки 
детей с расстройствами 
аутистического спектра «Асыл 
Мирас». Ознакомиться с целями 
и задачами нового учреждения, а 
также пожелать удачи в работе его 
сотрудникам приехал аким области 
Бердибек Сапарбаев. 

Необходимо отметить, что тараз-
ский центр «Асыл Мирас» - десятый в 
Казахстане. Благодаря подобным цен-
трам и уникальной программе Фонда 
Булата Утемуратова «Аутизм. Мир один 
для всех» более 11 тысяч детей с рас-
стройствами аутистического спектра и 
их родителей получили высококвали-
фицированную помощь. 

Руководитель  фонда  Марат 
Айтмагамбетов и директор тараз-
ского центра «Асыл Мирас» Эльнура 
Нургазыкызы рассказали главе региона 

о том, что центр будет работать по шести 
программам интервенции: «Жизненные 
навыки», «Обучающие навыки», «Ранняя 
поддержка», «Речевые навыки - Jasper», 

«Социальные навыки» и «Интенсивный 
курс». 

Окончание на 2 странице

 ]Выполняя поручения 
   Президента

Улучшить  
условия  труда

В   области  почти   
25  тысячам  работников  

повысили  зарплату
Глава региона Бердибек 
Сапарбаев встретился 
с коллективами всех 
крупных предприятий 
региона и заслушал 
отчеты руководителей о 
проделанной работе за 
2021 год, обсудил вопросы, 
касающиеся повышения 
заработной платы 
работников, улучшения 
условий труда в соответствии 
с поручениями Главы 
государства Касым-Жомарта 
Токаева.

В области особое внимание уде-
ляется сохранению рабочих мест, 
увеличению объемов производства 
и выполнению социальных обяза-
тельств перед работниками. 

Акимат области, все предприятия 
и профсоюзы подписали специаль-
ный трехсторонний меморандум. 
В среднем на 24 процента повы-
сили заработную плату работни-
кам (около 25 тысяч человек) 195 
предприятий.

С начала текущего года работ-
никам 31 предприятия повысили 
зарплату в среднем на 12 процен-
тов. Работа в этом направлении 
продолжается. 

В соответствии с поручениями 
Главы государства заработная пла-
та сотрудников ТОО «Казфосфат» 
в 2021 году была повышена на 25 
процентов, в этом году - на 15 про-
центов (всего в компании трудятся 
6200 человек), ТОО «Таразский ме-
таллургический завод» - на 25 про-
центов (770 человек).  

С 1 января 2021 года работни-
кам АО «Таразэнергоцентр» увели-
чена заработная плата на 28 про-
центов, производственному пер-
соналу - на 38. 

Глава региона поручил руково-
дителям предприятий на системной 
основе осуществлять мероприятия 
по улучшению условий труда, еже-
годно повышать заработную плату, 
руководителям первичных проф-
союзных организаций оказывать 
помощь малоимущим и многодет-
ным семьям.

Пресс-служба акима области

Национальный Национальный 
проект.проект.
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Олимпийская  дипломатия
Как  Президент  Токаев  слетал  в  Поднебесную

Окончание
Начало на 1 странице

Это была их третья по счету оч-
ная встреча. Предыдущая состоя-
лась в сентябре 2019 года в Пекине 
в рамках государственного визита 
Касым-Жомарта Токаева в Китай. 
При этом два лидера регулярно 
поддерживали контакты с исполь-
зованием современных средств 
связи, что позволило сохранить и 
приумножить позитивную динами-
ку взаимодействия.

Си Цзиньпин с особой тепло-
той и уважением встретил наше-
го Президента Касым-Жомарта 
Токаева. Это было заметно и по 
содержанию беседы двух лидеров, 
которые в ходе совместного фото-
графирования пообщались друг с 
другом без переводчика.

Главы государств провели про-
дуктивные переговоры, которые 
позволили вывести всесторон-
нее стратегическое партнерство 
двух стран на новый взаимовы-
годный уровень. Как подчеркнул 
Председатель КНР, данная встреча 
открыла «новое золотое 30-летие 
отношений» между Казахстаном 
и Китаем. В завершение встречи, 
прошедшей в атмосфере друж-
бы и полного взаимопонимания, 
Касым-Жомарт Токаев пригла-
сил Си Цзиньпина посетить нашу 
страну с государственным визи-
том. Надеюсь, что лидер Китая смо-
жет сполна оценить казахское го-
степриимство в сентябре текуще-
го года.

Программа визита Президента 
Казахстана в Пекин заверши-

лась участием в приеме от имени 
Председателя КНР для глав офи-
циальных делегаций, присутство-
вавших на церемонии открытия 
Олимпийских игр. В кулуарах это-
го мероприятия Касым-Жомарт 
Токаев, как говорится, «на ногах» 
пообщался с Генеральным секрета-
рем ООН, Генеральным директором 

ВОЗ, лидерами Польши, Сингапура, 
Катара, Пакистана, а также глава-
ми государств Центральной Азии. 
Они выразили поддержку усили-
ям Главы государства, направлен-
ным на стабилизацию ситуации в 
нашей стране в ходе и после январ-
ских событий.

По завершении приема Касым-

Жомарт Токаев направился в аэро-
порт и вылетел домой в Казахстан. 
В ходе пятичасового перелета 
Президент поделился впечатле-
ниями о поездке в Пекин. Лидер 
Казахстана выразил удовлетворе-
ние итогами своего первого в 2022 
году зарубежного визита.

Как известно, Касым-Жомарт 

Токаев является одним из немного-
численных мировых лидеров, сво-
бодно владеющих китайским язы-
ком. В свое время он учился и ра-
ботал в этой стране, изучил ее бога-
тую тысячелетнюю историю и куль-
туру. Я не понаслышке знаю, что 
китайский народ до сих пор пом-
нит, как наш Президент сделал па-
мятную запись для журналиста те-
леканала CCTV после своего интер-
вью в 2019 году. Председатель Си 
Цзиньпин в начале переговоров в 
здании Всекитайского собрания на-
родных представителей назвал на-
шего Президента «давним другом 
китайского народа». 

Как считает Касым-Жомарт 
Токаев, сегодня Китай по праву 
входит в группу мировых лиде-
ров по всем ключевым показате-
лям развития. Ни для кого ни се-
крет, что китайская экономика яв-
ляется второй по величине в мире, 
и, по прогнозам экспертов, через 10 
лет должна выйти на первое место. 
Иметь такого соседа, как Китай, - 
это большой плюс и преимущество. 
Протяженность Государственной 
границы Казахстана с Китаем 
составляет 1782 километра. На 
фоне дипломатического бойкота 
Пекинской Олимпиады со сторо-
ны ряда государств не поддержать 
дружественную для нас страну и не 
приехать на церемонию ее откры-
тия было бы недальновидным ша-
гом. Президент принял правиль-
ное решение.

Берик УАЛИ,  
пресс-секретарь Президента 

Республики Казахстан

 ]Армия 

Преемники  боевых  традиций 
Более  400  молодых  военнослужащих  приняли  присягу

В воинской части 5513 
Национальной гвардии 
Республики Казахстан 
состоялась торжественная 
церемония принятия присяги 
молодым пополнением. 
Поздравил новобранцев 
со столь ответственным 
событием в их жизни 
заместитель акима области 
Даулет Карибек.

Как отметил командир воин-
ской части 5513 полковник Даурен 
Джагипаров, в этот день клятву 
на верность Родине принесли бо-
лее 400 военнослужащих сроч-
ной службы.

Право поднять Государственный 
флаг Республики Казахстан до-
верили отличнику боевой подго-
товки, военнослужащему третьей 
учебной роты призыва 2020-2021 
годов Бекзату Торгауытову. 

- Сегодня вы присягаете на вер-
ность Родине, Президенту и наро-
ду Казахстана. Это важное событие 
в жизни каждого военнослужа-
щего. Герой Советского Союза, ле-
гендарный полководец Бауыржан 
Момышулы говорил: «Тәртіпке бас 
иген құл болмайды» (Тот, кто под-
чиняется дисциплине, никогда не 

станет рабом). Военнослужащие 
Национальной гвардии всегда с 
достоинством и честью выполня-
ют свой воинский долг. Мы убеди-
лись в этом и во время январских 
событий, когда вы проявили на-
стоящий героизм и доказали вер-
ность присяге, - обратился к во-
еннослужащим Даулет Карибек.

Принявших присягу поздрави-
ли командующий Региональным 
командованием Национальной 

гвардии РК «Юг» генерал-майор 
Талапкер Амриев, исполняющий 
обязанности начальника депар-
тамента полиции Жамбылской 
области Бахыт Ратаев, ветераны 
Вооруженных Сил. Они вырази-
ли надежду, что молодые воен-
нослужащие станут достойными 
преемниками славных боевых 
традиций и будут примером без-
заветного служения Родине. 

Есет ДОСАЛЫ 

 ]Рабочая поездка

С  учётом  требований  и  норм
Восстановительные  работы   

продолжаются  в  ускоренном  темпе 

Окончание
Начало на 1 странице

Глава региона отметил важ-
ность работы по обеспечению 
общественной безопасности и 
правопорядка. 

В управлении полиции города 
Тараза ремонтные работы завер-
шены на 80 процентов, подводит-
ся инженерно-коммуникацион-
ная инфраструктура. На следую-
щей неделе сотрудники управле-
ния уже вернутся в свои кабинеты. 

В отделе полиции № 1 управле-
ния полиции города Тараза меня-
ют окна, двери, системы отопле-

ния и водоснабжения. 
В изоляторе временного со-

держания управления поли-
ции города Тараза подрядчик -  
ТОО «Казмунайкурылыс» - полно-
стью завершил ремонтные работы. 

В здании областного филиа-
ла партии «Nur Otan» будут заме-
нены все окна и двери, кровля и 
инженерные сети, отремонтируют 
и фасад. Глава региона потребо-
вал особое внимание уделить ра-
боте по сохранению историческо-
го облика здания, учесть единый 
стиль и концепцию, следуя кото-
рым, были возведены в свое вре-
мя объекты на центральной пло-

щади областного центра. 
Бердибек Сапарбаев поручил 

ТОО «Таразстрой-2004» завершить 
капитальный ремонт здания аппа-
рата акима области до конца фев-
раля. Ответственным лицам пору-
чено держать на строгом конт роле 
ход и качество работ. 

Глава региона также проинспек-
тировал ход работ по восстановле-
нию пострадавших бизнес-объек-
тов. Урон был нанесен 25 субъек-
там малого и среднего бизнеса, ко-
торые на данный момент работают 
в штатном режиме. Начата работа 
по возмещению им ущерба. 

Диана КАЛМАНБАЕВА

 ]Аутизм победим 

Научить  жить 
В  центре  «Асыл  Мирас»   
помогут  «детям дождя»

Окончание
Начало на 1 странице

- Заниматься у нас смогут дети 
до 18 лет три раза в неделю. Одно 
занятие длится час, один курс - три 
месяца, - пояснила Э. Нургазыкызы.

Всего в центре 13 кабинетов. 
Все они согласно обучающим про-
граммам оснащены необходимым 
оборудованием. 

- Записаться к нам можно на ос-
новании заключения психолого-ме-
дико-педагогической консультации. 
На занятия ребенок любого возрас-
та обязательно приходит с родите-
лем, ведь специалисты занимают-
ся с ребенком всего три часа в не-
делю, а все остальное время с ним 
проводят родители, поэтому они 
должны знать, что нужно делать 

дома, чтобы результат не заста-
вил себя долго ждать, - продолжает  
Э. Нургазыкызы. - Кроме того, наши 
педагоги оказывают поддержку и 
самим родителям. После окончания 
каждого курса, а их иногда нуж-
но несколько, мы проводим свое-
образные выпускные, выдаем сер-
тификаты. Это помогает в первую 
очередь мамам и папам, ведь они 
чувствуют, что их ребенок разви-
вается, перешагнул определенный 
рубеж, поднялся на ступень выше.

Все занятия в центре проводят-
ся бесплатно. На сегодняшний день 
сюда записались уже 52 ребенка. 
Одновременно центр может при-
нять 120 детей. 

- Мы предлагаем современные 
методики. Все наши программы раз-
рабатывались зарубежными специ-
алистами. Мы активно сотруднича-
ем с Калифорнийским университе-
том и Marcus Autism Center, который 
находится в Атланте. Американцы 
работают в данном направлении бо-
лее 50 лет, их опыт очень ценен, и 
мы его эффективно внедряем в сво-
их центрах, - рассказывает руково-
дитель Фонда Булата Утемуратова 
Марат Айтмагамбетов. - К примеру, 
методику Jasper разработали кали-
форнийцы. Благодаря ей 80 процен-
тов детей с расстройствами аутисти-
ческого спектра, которые не могут 
говорить, начинают разговаривать 
уже через три месяца.

Он также отметил, что при цен-
тре «Асыл Мирас» в Алматы дей-
ствует ресурсный центр, в котором 
работают лучшие педагоги со всех 
цент ров «Асыл Мирас» по республи-
ке. Они выступают в качестве тре-
неров и готовят специалистов для 
работы в регионах.

- В таразском центре «Асыл 
Мирас» будут работать около 
20 педагогов, все они прошли 
специальное обучение, - добавил  
М. Айтмагамбетов.

Специалисты центра отмечают, 
что не называют аутизм заболева-
нием, это скорее расстройство, кото-
рое можно скорректировать.

- Ребенок с аутизмом может инте-
грироваться в общество, научиться 
всем важным навыкам, но ему для 
этого нужно больше поддержки, 

чем обычному ребенку. Если начать 
занятия у нас как можно раньше, то 
ребенок может пойти в обычный 
класс, - сказала Э. Нургазыкызы.

Глава региона отметил, что центр 
«Асыл Мирас» действительно ста-
нет огромной помощью родителям 
детей с расстройствами аутистиче-
ского спектра. 

- Открытие центра будет способ-
ствовать лучшей социальной ин-
теграции таких детей. Выражаю 
огромную благодарность Фонду 
Булата Утемуратова за обучение 
наших педагогов передовым ме-
тодикам коррекции аутизма, ко-
торые улучшат качество жизни 
как самих «детей дождя», так и 
их родителей, - сказал Бердибек 
Сапарбаев. - С нашей стороны 
мы готовы оказывать поддержку 
цент ру, педагогам.

Аким области также подчеркнул, 
что особенно радостно, что центр 
областной, а значит, дети из райо-
нов тоже смогут здесь заниматься.

- Уверен, что для них и их ро-
дителей это отличный шанс полу-
чить квалифицированную помощь 
по лучшим мировым методикам в 
пределах нашего региона и совер-
шенно бесплатно. Это замечатель-
ное дело. Успехов вам в этом на-
чинании, - пожелал сотрудникам 
центра Бердибек Сапарбаев.

Камила ПОЛЯКОВА, 
фото Агадила РЫСМАХАНА

Наладить  
контакт

Важен  
конструктивный  

диалог
В Таразе состоялось 
расширенное заседание 
научно-экспертной 
группы АНК Жамбылской 
области на тему: «Диалог 
гражданского общества и 
государственных органов -  
основа стабильности и 
процветания Казахстана». 
Члены научно-экспертной 

группы ассамблеи народа 
Казахстана Жамбылской об-
ласти, представители этно-
культурных объединений и 
журналисты обсудили направ-
ления работы в современных 
условиях. 

Модераторами заседания 
выступили руководитель уч-
реждения «Қоғамдық келісім» 
Парида Мамедова и проректор 
Международного Таразского 
инновационного института 
Аскар Абдуалы. 

Старший преподаватель ка-
федры «Философия и поли-
тология» Таразского регио-
нального университета имени  
М. Х. Дулати, член науч-
но-экспертной группы Режеп 
Баярисов высказался о со-
циальной значимости тако-
го института, как АНК и ос-
новных направлениях ее де-
ятельности. Результатами со-
циологического мониторин-
га межэтнической ситуации 
в нашем регионе поделился 
главный эксперт отдела науч-
но-эксперного сопровождения 
КГУ «Қоғамдық келісім» Ербол 
Каншибеков. 

На заседании также со-
стоялась презентация книги 
«Массовые политические ре-
прессии в Аулиеатинском ре-
гионе (1917-1939 гг.)», авто-
ром которой является про-
фессор Таразского региональ-
ного университета имени  
М. Х. Дулати, член науч-
н о - э к с п е р т н о й  г р у п п ы 
АНК Жамбылской обла-
сти, кандидат исторических 
наук Сейдахан Бакторазов. 
Монография рассказывает о 
жертвах репрессий, а новизна 
труда в том, что приводятся 
новые факты и новые имена, 
рассказывается о судьбах лю-
дей, которые, казалось, сгину-
ли без следа после расправы. 

О необходимости постоян-
ного диалога власти и общества 
говорил в своем выступлении 
профессор Николай Петков из 
Болгарии. Он провел парал-
лель (пусть и довольно услов-
ную) между событиями янва-
ря 2022 года в Казахстане и  
1990-го в Болгарии. По его 
словам, во время протестов 
в Софии, приведших к смене 
социализма капитализмом, 
не погиб ни один человек. Но 
тогда и власть, и представи-
тели общественности прояви-
ли готовность ко взаимным 
уступкам. 

Участники встречи отмети-
ли, что диалог общества и вла-
сти необходим. 

Парида Мамедова рассказа-
ла о работе общественной ко-
миссии, куда вошли и пред-
ставители АНК, которая про-
водит встречи с родными тех, 
кто арестован из-за участия в 
январских событиях. 

- Большей частью задер-
жанные - это молодые люди 
из неблагополучных семей, - 
констатировала П. Мамедова. 
- И действительно, труд-
но представить, что чело-
век работающий, заботящий-
ся о семье и близких, пой-
дет на противоправные дей-
ствия. Одна из наших задач -  
постараться повлиять на то, 
чтобы расследование событий 
проходило в режиме прозрач-
ности, доступности информа-
ции и законности. 

Представители этнокультур-
ных объединений внесли так-
же предложения по улучше-
нию работы научно-эксперт-
ной группы. 

Юрий ЕФИМОВ
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 ]Поправки 

В  законном  
порядке 

Племенное  
животноводство  ждут  

изменения
В ходе пленарного 
заседания под 
председательством 
спикера Мажилиса 
Парламента РК Ерлана 
Кошанова депутаты 
одобрили в первом 
чтении законодательные 
поправки по 
вопросам племенного 
животноводства, сообщает 
пресс-служба Мажилиса. 

  Предлагаемые изменения и 
дополнения связаны в целом 
с совершенствованием селек-
ционно-племенной работы, а 
также повышением уровня ге-
нетического потенциала сель-
скохозяйственных животных. 
В ходе рассмотрения законо-
проекта депутаты приняли ре-
шение о сохранении госрегули-
рования деятельности в области 
племенного животноводства 
для юридических лиц - пле-
менных центров и дистрибью-
торных центров по реализации 
семени и эмбрионов племен-
ных животных в виде уведо-
мительного порядка. 

Вместе с тем в целях недопу-
щения снижения качества ока-
зываемых услуг специалистами 
по бонитировке, искусственно-
му осеменению и по пересад-
ке эмбрионов также предложе-
но восстановить обязательное 
уведомление такими специа-
листами - физическими лица-
ми уполномоченного органа о 
начале своей деятельности. При 
этом значительно упрощаются 
основные требования, предъяв-
ляемые к их деятельности. 

В частности, физическим ли-
цам для того, чтобы заниматься 
племенным животноводством, 
достаточно будет наличие ди-
плома об образовании по на-
правлению «сельское хозяйство 
и биоресурсы» или «ветерина-
рия». В то же время предлага-
ется сделать обязательным про-
хождение на постоянной основе 
курсов обучения и повышения 
квалификации. 

Кроме того, Закон «О племен-
ном животноводстве» допол-
нен нормами по осуществле-
нию геномной оценки живот-
ных. Это позволит на раннем 
этапе отбирать перспективных 
особей для дальнейшего вос-
производства стада и получе-
ния приплода с желательными 
селекционными параметрами. 
В целях недопущения наруше-
ний в области племенного жи-
вотноводства предусматрива-
ется возможность осуществле-
ния ведомством уполномочен-
ного органа профилактического 
контроля без посещения субъ-
екта (объекта) контроля. 

Кроме того, планируется на-
делить уполномоченный орган 
компетенцией по разработке и 
утверждению квалификацион-
ных требований к специализи-
рованным лабораториям, осу-
ществляющим молекулярную 
генетическую экспертизу, ве-
сти учет животных, вовлечен-
ных в селекционный процесс, 
наряду с учетом племенных 
животных, усовершенствовать 
порядок деятельности респуб-
ликанских палат. 

Подготовила  
Мира АЗИМОВА 

 ]Наши интервью 

Городское  сельское  хозяйство
Фермеры  работают  и  в  областном  центре

Часто жители Тараза 
замечают в частном 
секторе коров и овец. 
Некоторых это  
удивляет - неужели в 
городе можно содержать 
скот? Почему бы и нет, 
ведь выращивают же 
владельцы частных 
домов на приусадебных 
участках огурцы 
и помидоры. И не 
всем известно, что 
при акимате города 
даже действует отдел 
сельского хозяйства. 

Мы решили поговорить с 
его руководителем Дарханом 
Егеубаевым и узнать подроб-
нее, какие задачи стоят перед 
сотрудниками отдела. 

- Дархан Нарботаевич, рас-
скажите, пожалуйста, чем за-
нимаются сотрудники отдела 
в данное время? 

- В настоящее время мы все 
силы направили на недопуще-
ние роста цен на продоволь-
ственные товары. Это тоже 
входит в наши обязанности. 

Помимо этого, мы занима-
емся регистрацией сельско-
хозяйственной и спецтехни-
ки. Кстати, городские ферме-
ры в настоящее время имеют 
в своем распоряжении зер-
ноуборочный комбайн, пять 
тракторов МТЗ-80, а также 
МТЗ-82 и ДТ-75, три трактора 
«Беларус-1220», автомобили 
ГАЗ-52 и ЮМЗ, а также плуг, 
бороны, сеялки, картофелеко-
патели и другую прицепную 
технику. Все это находится в 
рабочем состоянии. 

- Сколько сотрудников в 
отделе? 

- Всего вместе с бухгалте-
ром и помощником у нас тру-
дятся девять человек. 

- Какие еще задачи сто-
ят перед вами и вашими 
подчиненными? 

- Помимо всего проче-
го, нами проводится рабо-
та по профилактике Конго-
крымской геморрагической 
лихорадки. В прошлом году 
мы осуществили три этапа 
дез инфекционных работ, ох-
ватив ими 2151 двор в 11 дач-
ных массивах. Обработали 
4284 головы скота. Для про-
ведения данных мероприя-
тий задействовали трех вете-
ринарных врачей, шесть дез-
инфекторов и автомашину 
ДУК. В три этапа проводилась 
и вакцинация против Конго-
крымской геморрагической 
лихорадки.

- Сколько всего сельхоз-
земель в городе? 

- 1295 гектаров - это пло-
щадь земель сельскохозяй-
ственного назначения. Сюда 
относятся и земли Шолдалы, 
Кумшагала, которые с 2012 
года входят в городскую чер-

ту, а также земли дачных 
поселков. 

На сегодня в городе дей-
ствуют 62 из 71 зарегистри-
рованного сельхозформиро-
вания. В их распоряжении 450 
гектаров. 

- Какое из них можно счи-
тать крупным? 

- Крестьянское хозяйство 
«Женис», у него 100 гектаров. 
У крестьянского хозяйства 
«Асем» - 50 гектаров. 

- Какие хозяйства име-
ют  животноводче ское 
направление? 

-  Крестьянское хозяйство 
«Рамазан», которое содержит 
крупный и мелкий рогатый 
скот, а также выращивает ово-
щи в теплице площадью 1,07 
гектара. 

- Расскажите о результатах 
прошлого сельскохозяйствен-
ного сезона. 

- В 2021 году таразские фер-
меры сеяли люцерну на 172 
гектарах, получили 1548 тонн 
питательного корма. С 25 гек-
таров намолочено 50 тонн 
ячменя при урожайности 20 
центнеров на круг. Картофель 
был посажен на трех гектарах, 
собрано 90 тонн урожая, куку-
руза - на пяти гектарах, вало-
вый сбор составил 100 тонн. 
Овощи занимали 220 гектаров, 
собрали 12810 тонн. С 25 гек-
таров получили 750 тонн слад-
ких клубней. Этой весной мы 
планируем разместить сель-
хозкультуры на той же пло-
щади и с такими же объемами. 

Что касается животновод-
ства, то на сегодня по городу 
зарегистрировано 5616 голов 
крупного рогатого скота, 8276 
голов овец, 929 коз, 1387 сви-
ней, 1045 лошадей и 32726 го-
лов птицы. В основном скот и 
птица содержатся на личных 
подворьях. 

- Имеются ли в Таразе са-
доводческие хозяйства? 

- Да. Площадь садов, в ос-
новном яблоневых, на тер-
ритории города составляет 20 
гектаров. 

- В самом начале нашей бе-
седы вы отметили, что сейчас 
важной составляющей частью 
вашей работы является мони-
торинг цен. Как удается ре-
шать эту задачу? 

- В данном случае мы на-
ладили эффективное взаимо-
действие с социально-пред-
принимательской корпора-

цией «Тараз». И сейчас самое 
важное - не допустить повы-
шения стоимости социально 
значимых продуктов питания, 
а также обепечить наполняе-
мость полок в 11 социальных 
магазинах и трех социальных 
киосках на территории Тараза. 
Кроме того, открыты социаль-
ные уголки в супермаркетах. 
До конца текущего года в го-
роде планируется увеличить 
количество социальных ма-
газинов до 15. 

- Вы уверены в том, что на-
личие таких магазинов решит 
проблему? Ведь очень часто 
жители жалуются на то, что 
не могут купить в них про-
дукты по низким ценам. 

- Да, нам известно о том, что 
не всегда горожанам удается 
приобрести сахар или яйца, 
которые быстро заканчива-
ются. Но тем не менее каждое 
утро в социальные магазины 
поставляются по 10 мешков 
сахара. Правда, этого хвата-
ет в лучшем случае до обеда. 

- Понятно. В данном слу-
чае трудно делать какие-ли-
бо выводы. Поэтому давайте 
вернемся к вопросу о живот-
новодстве. Нередко коров или 
мелкий рогатый скот мож-
но увидеть в частном секто-
ре почти центральной части 
города. Меня интересует, на-
сколько удобно содержать ко-
рову в центре города? С кор-
мами проблем особых не бу-
дет - их можно завезти и хра-
нить на приусадебном участ-
ке. Но как быть с навозом, 
который к твердым бытовым 
отходам никак не отнести? 

- Действительно, большое 
поголовье крупного рогато-
го скота в городе содержать 
неэф фективно. Во-первых, со-
седи могут пожаловаться на 
неудобства, связанные с запа-
хами и шумом. Во-вторых, у 
нас нет пастбищ. Тем не менее 
некоторые горожане содержат 
одну или две дойные коровы 
или ставят бычка на откорм. 

Вообще вопрос содержания 
сельскохозяйственных жи-
вотных в городе регулирует-
ся соответствующими прави-
лами. В частности, для содер-
жания пяти баранов необхо-
димо иметь помещение пло-
щадью 50 квадратных метров. 
Понятно, что это условие обе-
спечить могут не все. Ведь 
обычный горожанин скажет: 

зачем я в таком большом са-
рае буду держать пять бара-
нов, если в нем можно поста-
вить в три раза больше скоти-
ны?  Но человек должен пони-
мать, что в случае нарушения 
правил содержания скота он 
может быть оштрафован. 

- Вы сами проводите про-
верки? Или только реагируе-
те на жалобы соседей? 

- Чаще всего мы реагируем 
на жалобы соседей. Но такое 
происходит редко. 

- А как все-таки быть с 
навозом? Куда его девать? 
Есть в городе организации, 
которые вывозят этот вид 
отходов?

- Каждый фермер или вла-
делец личного подворья ути-
лизирует навоз в меру своих 
возможностей - вывозит его 
самостоятельно либо прода-
ет как органическое удобре-
ние. Здесь не так уж и много 
вариантов. 

- Наличие личного под-
собного хозяйства, где содер-
жат птицу и скот, как-то от-
ражается на продовольствен-
ной безопасности в областном 
центре? 

- Безусловно. Ведь домаш-
нее молоко, творог, сливоч-
ное масло и сметану, кури-
ные яйца можно реализо-
вать на рынках, горожане их 
охотно покупают. Должен от-
метить, что цены на эти про-
дукты в последнее время не 
повышаются. 

Также не растет стоимость 
социального хлеба. Его в 
Таразе выпускают семь хле-
бопекарных предприятий. Мы 
полностью обеспечиваем себя 
мясом, колбасными и мака-
ронными изделиями. Что ка-
сается других продуктов, то 
сейчас делаем все возмож-
ное, чтобы не допустить рез-
кого ценового скачка. 

- Сотрудники вашего отде-
ла помогают фермерам с по-
лучением государственной 
поддержки? 

- Заявления и другие доку-
менты на получение субсидий 
и льготного кредитования го-
родские фермеры, как, впро-
чем, и все остальные аграрии, 
подают напрямую в управле-
ние сельского хозяйства. 

- Спасибо за интересную 
беседу! 

Людмила МЕЛЬНИК 

 ]Развитие территорий 

От  графика  не  отстают 
К  новому  учебному  году  —  две  новые  школы

В Жуалынском районе сейчас ведется строительство двух общеобразовательных школ - в селах 
Дехкан Аксайского и Алатау Кызыларыкского сельских округов. С вводом их в эксплуатацию 
решится многолетняя проблема нехватки ученических мест в этих населенных пунктах. 

Вопрос возведения нового современного зда-
ния школы в селе Дехкан обсуждался не один год. 
Старое здание школы было построено еще в 70-е 
годы прошлого века на средства существовавшего 
тогда колхоза. Сегодня оно не способно вместить 
всех учеников. Здесь нет спортивного и актового 
залов, столовой. 

Строительство школы на 180 мест началось в кон-
це апреля 2021 года. По информации отдела архи-
тектуры, градостроительства и строительства акима-
та Жуалынского района, заказчиком работ является 

управление строительства акимата области. 
Летом прошлого года глава региона Бердибек 

Сапарбаев побывал на месте строительства и озна-
комился с ходом работ. Он поручил подрядчику ТОО 
«Казмунайкурылыс» качественно и своевременно вы-
полнить взятые обязательства. Сметная стоимость 
строительства - 478,3 миллиона тенге. 

В трехэтажном здании новой школы, наряду с учеб-
ными классами, предусмотрены отдельные кабине-
ты для каждого предмета, в том числе лингафонные 
и мультимедийные, читальный зал библиотеки, ка-

бинет для лаборатории, архивохранилище, столо-
вая, актовый зал и спортзал. Мастерская будет рас-
полагаться в отдельном здании, оно уже построено.

В настоящее время строители приступили к кро-
вельным работам, монтируют окна и двери. Затем 
начнутся внутренние отделочные работы. 

Кроме того, на 2022 год предусмотрены средства 
на благоустройство территории, в настоящее время 
объявлен открытый конкурс по государственным 
закупкам. 

Если строительство завершится в проектные сроки, 
то в сентябре школьники будут учиться уже в новой 
школе. Пока отставаний от графика нет. 

*   *   *
В прошлом году начато и строительство новой шко-

лы на 100 мест в центре села Алатау. Заказчик - управ-
ление строительства акимата области. Подрядчиком 
выступает ТОО «Агроспецстрой». 

- На строительство средней школы на 100 мест в 
селе Алатау выделено 434,125 миллиона тенге. Для 
проведения строительных работ 29 марта 2021 года 
был оформлен договор на сумму 418,1 миллиона тен-
ге. В прошлом году подрядчиком было освоено 320 
миллионов, на текущий год выделено 114,126 мил-
лиона тенге. В настоящее время работы на объекте 
выполнены на 63 процента. Срок окончания строи-
тельства - июнь текущего года, - рассказал главный 
специалист отдела архитектуры, градостроительства 
и строительства акимата района Тимур Калдыбаев.

Нуржан МАНАСУЛЫ

 ]Предпринимательство

Широкий  профиль
Диагностика   

стала  доступнее  для  кордайцев 
Ошибочно считать, что экономический кризис 
тормозит развитие предпринимательства 
в селах. Безусловно, в связи с общим 
снижением спроса на товары или услуги 
часть предприятий терпит убытки, некоторые 
из них порой закрываются. Однако есть 
и такие бизнесмены, которые не только 
не теряют свои позиции, но и расширяют 
деятельность. 

Мы уже писали о молодом предпринимателе из 
Сортобинского сельского округа Кордайского района 
Эльдаре Апаеве, который открыл сеть аптек «Старый 
лекарь». Тогда он поделился, что в расширении своего 
бизнеса делает ставку на медицинскую диагностику. 

По словам Э. Апаева, наибольший спрос на лабо-
раторные услуги в селе Кордай, тогда как в близле-
жащих селах рынок диагностики не насыщен, и там 
есть потенциал для роста. 

- А чтобы ниша не пустовала, ее надо заполнить -  
в селе Сортобе по франшизе был открыт филиал мо-
сковской лаборатории «Гемотест» - ТОО «ТАУУЛУ-
Сортобе Казахстан». Самое главное, на что мы ориен-
тируемся, - это высокие требования к работе с пациен-
тами, качество услуг, - подчеркивает Эльдар Апаев. -  
Я опять же заострю внимание на том, что лаборатор-
ные исследования должны отличаться точностью. От 
этого зависит процент информации о заболевании 
и, как следствие, лечение, которое назначит врач. 

По словам бизнесмена, лаборатория «Гемотест» -  
медицинская высокотехнологичная компания, где 
предлагают более 2,5 тысячи видов исследований - от 
клинического анализа крови до выявления генетиче-
ских патологий и онкодиагностики. Примечательно, 
что все исследования проводятся на собственной базе, 
включающей пять многопрофильных лабораторий.

- Мы проводим лабораторные исследования, ис-
пользуя современные анализаторы. К слову, в на-
шей лаборатории проводятся некоторые исследова-
ния, которых нет в райцентре, - на наличие карба-
мазепина (противосудорожный препарат) в крови, на 
содержание йода, калия, цинка в крови. Также у нас 
делается тест ДНК, ПЦР-тесты. Маркированные про-
бирки с лабораторными анализами ежедневно за-
бирает курьер. Их отправляют в Москву самолетом 
в специальных термоконтейнерах. Благодаря этому 
характеристики биоматериала остаются неизменны-
ми с начала забора до конечного пункта. Содержимое 
одной пробирки позволяет исследовать до 10 видов 
анализов, - рассказывает медицинский сотрудник 
Марьям Хурман.

Результаты анализов можно получить по элек-
тронной почте, на официальном сайте лаборатории. 
Также в филиале имеется возможность получения 
бесплатной консультации специалистов из Москвы 
по поводу сдачи того или иного анализа. 

Кроме того, здесь можно пройти ультразву-
ковое исследование. По словам врача Айнагуль 
Исраиловой, в кабинете УЗИ делают акцент на об-
следовании головного мозга детей до одного года. И 
если ранее мамы с младенцами ездили в райцентр, 
то теперь необходимость в этом отпала. 

Профессионализм и внимание к каждому пациен-
ту - кредо как руководителя филиала Э. Апаева, так и 
его сотрудников. В ТОО «ТАУУЛУ-Сортобе Казахстан» 
для постоянного улучшения работы и внедрения но-
вых технологий разработана особая система обуче-
ния. Какими бы опытными ни были медсестры, они 
обязательно проходят обучение и переподготовку. А 
это безусловно сказывается на качестве предостав-
ляемых услуг.

Ляйлим ДОСЕМБЕКОВА

 ]Инфраструктура

Будут с газом
Голубое топливо придёт ещё в девять 

сёл Жамбылского района
Руководитель управления энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства акимата 
области Кудайберген Корганбаев встретился 
с жителями села Рахат Жамбылского района. 
Людей интересовало, когда будет сдан в 
эксплуатацию газопровод в их селе, где 85 
дворов.

Напомним, что в настоящее время газовые трубы 
проложены в селах Рахат, Енбек, Тастобе, Ащыбулак, 
Шайдана, Орнек, Ерназар, Жума, Колкайнар. Однако 
газ не подключают. Чтобы это сделать, необходимо 
проложить дополнительно 4,7 километра газопрово-
да до газораспределительной станции, расположен-
ной на западе города Тараза. 

- На обеспечение газом жителей этих девяти сел 
в 2022 году из республиканского бюджета выделе-
но 363 миллиона тенге. В настоящее время работы 
по подведению газопровода продолжаются. Надеюсь, 
что уже летом люди смогут пользоваться голубым 
топливом, - сказал Кудайберген Корганбаев.  

Пресс-служба  
акима Жамбылского района
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стоматолога

Территория  
улыбки

Забота  о  здоровье  зубов  ребёнка  
начинается  с  заботы  о  здоровье  мамы

Визит к стоматологу порой является поводом 
для страхов не только для многих маленьких 
пациентов, но и для их родителей, ведь 
в отличие от взрослого ребенку не всегда 
можно быстро объяснить, что доктор не 
причинит вреда и боли, а, наоборот, избавит 
от нее. Врач-эксперт Жамбылской областной 
стоматологической поликлиники Алия 
Нургалиева это прекрасно понимает. 

Детский стоматолог высшей категории, она отда-
ла любимой работе 34 года. Окончила Алматинский 
государственный медицинский институт. 

- Современная стоматология шагнула за последнее 
десятилетие довольно далеко. Сейчас лечат все зубы, 
даже молочные, ставят тонкие коронки, делают мест-
ную анестезию или даже общий наркоз, если, напри-
мер, у ребенка множественный кариес или инвалид-
ность, задержки в психомоторном развитии. В одно 
посещение мы можем вылечить сразу от четырех до 
семи зубов - в зависимости от показаний. Наша по-
ликлиника одной из первых в стране приобрела ап-
парат для наркоза, - рассказывает Алия Нургалиева.

По ее словам, такой наркоз быстро действует и со-
четается с другими лекарственными средствами, ши-
роко применяемыми в детской и взрослой стомато-
логии. Во время лечения зубов под общим наркозом 
в кабинете присутствуют четыре специалиста: врач- 
анестезиолог, медсестра-анестезист, детский 
врач-стоматолог и его ассистент. После пробуждения 
ребенка от наркоза через некоторое время в специ-
альном помещении (комната пробуждения) про-
водится дополнительный контроль всех жизненно 
важных параметров, в случае отсутствия малейших 
опасений маленького пациента отпускают домой. 

На вопрос, опасно ли лечить зубы детям под нар-
козом, Алия Абиловна отвечает:

- Если существуют определенные противопоказа-
ния, то анестезиолог-реаниматолог сам не допустит 
такого лечения зубов, поскольку на нем лежит вся 
ответственность. В то же время все известные побоч-
ные эффекты можно успешно предупредить и лока-
лизовать, главное, чтобы родители предоставили вра-
чам всю достоверную информацию о здоровье ре-
бенка. Ведь как бы мы ни старались сохранить здо-
ровые зубы у наших малышей, дети во все времена 
нуждаются в услугах стоматологов. 

Если же случаи не столь запущенные и безальтер-
нативные, когда уже без общего наркоза не обойтись, 
то, как отметила специалист, очень важна профилак-
тика заболеваний зубов и полости рта. Она предла-
гает авторскую методику пошаговой профилактики 
таких заболеваний. 

- Во-первых, это ответственное планирование бе-
ременности, ведь зачатки молочных зубов у ребен-
ка в утробе матери формируются уже на пятой-ше-
стой неделе беременности, и поэтому маме надо са-
мой подлечить зубы, комплексно укрепить здоровье 
и иммунитет, предотвратить развитие хронических, 
да и любых заболеваний. Во-вторых, при прорезы-
вании первых молочных зубов у новорожденного 
родители должны их сами чистить детской щеткой, 
которую поможет подобрать врач, и снимать с них 
налет. Маме достаточно самой пройти урок гигиены 
и получить информацию по подбору щетки для ре-
бенка. Если прорезавшиеся зубы с дефектами эмали 
или цвет зубов вас насторожил, обратитесь к стома-
тологу, и зубы обработают укрепляющим гелем, - по-
советовала А. Нургалиева. - Если ребенок на грудном 
вскармливании, необходимо рациональное питание 
самой матери. Также следует беречь ребенка от пе-
реохлаждения и вирусных инфекций.

Врач добавила, что следующим родительским ша-
гом и поводом для визита к стоматологу в период, 
когда малышу два-три года, может стать выравни-
вание прикуса, а в период пяти-шести лет за послед-
ними молочными жевательными зубами прорезы-
вается самый важный зуб человека, шестой, посто-
янный жевательный зуб. Начиная с этого возраста, 
родителям важно следить за сохранностью видимой 
поверхностной оболочки зубов ребенка, за тем, на-
сколько правильно и часто он их чистит. В это же 
время при необходимости сделать герметизацию 
фиссур - естественных выемок зубов средствами с 
ионами фтора, что укрепит эмаль.

- Зубную щетку нужно менять через каждые два-
три месяца, нельзя запивать горячие блюда холодны-
ми и ледяными напитками. И даже если нет особых 
беспокойств и проблем с зубами, все равно лучше 
ежегодно приводить ребенка на прием к стоматоло-
гу, - советует специалист. - В период смены зубов у 
ребенка с 12 лет может начаться подростковый гин-
гивит - воспаление десен, причиной которого явля-
ется наличие зубного камня. Важно наладить детям 
и подросткам белковое питание, по возможности 
ограничить в пище углеводы, провести профессио-
нальную чистку зубов от камня, если потребуется.

Алия Нургалиева сожалеет, что в настоящее время 
все меры профилактики зубных заболеваний воз-
ложили на службы первичной скорой медицинской 
помощи. По ее мнению, необходимо более широкое 
информирование как взрослого, так и детского на-
селения через страницы поликлиник в социальных 
сетях о мерах профилактики болезней зубов и десен.

- Нельзя запугивать лечением зубов детей, чтобы 
не остался неприятный отпечаток от ваших душе-
раздирающих рассказов после посещения стомато-
лога. Вы свой зуб вылечили, так зачем пугать дру-
гих? - говорит Алия Абиловна. - Лечить зубы надо на 
ранней стадии, когда поражение в пределах эмали. 
Преимущества раннего лечения в том, что, во-пер-
вых, это совершенно безболезненно, во-вторых, 
пломбы держатся длительное время.

Лариса ГУБАШЕВА,
фото Юрия КИМА

 ]Личность

Выдающийся  деятель 
Динмухамед  Конаев  служит  примером  патриотизма  для  молодёжи

В Жамбылской областной детско-юношеской 
библиотеке имени Д. Конаева состоялся круглый 
стол «Жұртым деп төккен жылуын», посвященный 
110-летию со дня рождения выдающегося 
казахстанского политического и общественного 
деятеля Динмухамеда Ахмедовича Конаева.

Во встрече с членами об-
ластного совета ветера-
нов, областного филиала 
Международного фонда име-
ни Д. А. Конаева приняли 
участие студенты и препо-
даватели Таразского регио-
нального университета име-
ни М. Х. Дулати, сотруд-
ники библиотеки, предста-
вители центра «Руханият 
және тарихтану» имени Ш. 
Муртазы, СМИ, интеллиген-
ции. Организаторами меро-
приятия выступили управле-
ние культуры, архивов и до-
кументации и областная дет-

ско-юношеская библиотека 
имени Д. Конаева.

Как пояснила дирек-
тор библиотеки Гульфайруз 
Инкарбекова, цель встречи - 
популяризация среди моло-
дежи жизненного пути вид-
ного политика и патриота 
Динмухамеда Конаева, а так-
же воспитание у подрастаю-
щего поколения гордости и па-
триотизма, любви к Отечеству.

Библиотекарь Маржан 
Торежанова в ходе обзора 
книжной выставки «Ғасырдың 
дара перзенті» рассказала го-
стям и участникам кругло-

го стола о книге известного 
жамбылского писателя и поэта 
Рафаэля Ниязбекова «Көсем» - 
«Лидер». Всего у Р. Ниязбекова 
около 300 произведений, по-
священных жизни и деятель-
ности Конаева, среди них и 
стихи, и проза. К сожалению, 
недавно нашего талантливого 
земляка не стало. 

К участникам круглого сто-
ла подключилась через плат-
форму ZOOM вдова писателя 
Кулжан Мухамадиева, расска-
зав о том, как ее супруг кропо-
тливо и трепетно работал над 
своей книгой, изданной в про-
шлом году.

Для собравшихся в библи-
отеке была проведена он-
лайн-экскурсия по дому-му-
зею Д. А. Конаева в городе 
Алматы, зрителей ознакоми-
ли с экспонатами, предметами 
личного пользования, портре-
тами и историческими доку-
ментами, связанными со зна-
менитым политиком. 

Прозвучали доклады 
на темы «Конаев и казах-
ская духовность», «Конаев 
и Аулиеатинский реги-
он», «Покровитель знаний 
и культуры», была пред-
ставлена и хронология тру-
дов самого Динмухамеда 
Конаева. Выступили предсе-
датель областного совета ве-
теранов Еркинбек Солтыбаев, 
его заместитель Онласын 
Есиркепов, генеральный ди-
ректор областного филиала 
Международного фонда име-
ни Д. А. Конаева Алимбек 

Жумабаев и другие.
- Динмухамед Ахмедович 

Конаев - мудрый и дально-
видный политик, гениальная 
личность. Об этом сегодня рас-
сказали наши аксакалы, ко-
торым посчастливилось лич-
но встречаться с этим выда-
ющимся человеком. Заслуги 
Конаева, хорошо видные че-
рез призму истории, еще не до 
конца оценены современни-
ками. И важно, чтобы именно 
молодые люди больше узна-
вали о событиях того време-
ни, когда Конаеву приходи-
лось принимать ответствен-
ные для всей страны реше-
ния, - отметил доцент кафе-
дры «Филология и журнали-
стика» Таразского региональ-
ного университета имени М. 
Х. Дулати, кандидат фило-
логических наук Темирбай 
Мукашев.

- О Динмухамеде Конаеве 
я подробно узнала из кни-
ги нашего земляка, уроженца 
Таласского района, писателя 
Рафаэля Ниязбекова «Қадыр 
ғұмыр», который рассказал о 
нем в стихах. А сегодня мы 
услышали много интересно-
го о Димаше Ахмедовиче от 
людей, которые лично встре-
чались с ним. Такие встре-
чи очень полезны для моло-
дежи, - поделилась студент-
ка Таразского регионально-
го университета М. Х. Дулати 
Дильназ Жамбылбекова. 

Лариса ГУБАШЕВА,
фото Юрия КИМА

 ]Ваше здоровье 

Дышите  полной  грудью  
Опасные  инфекции  дыхательных  путей  можно  предупредить 

По данным ВОЗ, патологии органов дыхания занимают 
третье место по числу случаев с летальным исходом в 
мире. Провокаторами инфекций нижних дыхательных 
путей чаще всего выступают болезнетворные бактерии, 
но риск увеличивается для организмов, ослабленных 
курением, потреблением наркотиков, алкоголя. 

Система нижних дыхатель-
ных путей начинается горта-
нью, которая переходит в тра-
хею. Та в свою очередь развет-
вляется на бронхи, которые пе-
реходят в легкие. Острые ин-
фекции нижних дыхательных 
путей - это вирусное, грибковое 
или бактериальное поражение 
дыхательных путей, терми-
нальных бронхиол и альвеол. 

Вероятность подхватить 
острую инфекцию нижних 
дыхательных путей остается 
высокой как в осенне-зимний 
период, так и в жаркие меся-
цы. Даже самый крепкий им-
мунитет и применение надеж-
ных средств индивидуальной 
защиты не способны полно-
стью обезопасить от возник-

новения таких заболеваний, 
как пневмония или бронхит. 

Для острых инфекций ниж-
него отдела дыхательной си-
стемы обычно характерны ка-
шель, появление хрипов, сла-
бость, а иногда лихорадка. В 
целом же клинические сим-
птомы инфекций в нижних 
дыхательных путях зависят 
от типа возбудителя, места 
воспаления, возраста челове-
ка, степени тяжести патоло-
гии. Обратившись за квалифи-
цированной медицинской по-
мощью на ранних стадиях при 
появлении первых симпто-
мов, вы предупредите разви-
тие осложненных воспалений. 

Отсутствие квалифициро-
ванной диагностики и лече-

ния заболеваний нижней ды-
хательной системы приводит 
к развитию таких осложнений, 
как обструкции дыхательных 
путей, разрушение легочных 
тканей, фиброз легких, легоч-
ная недостаточность.

В тяжелых формах инфек-
ции дыхательных путей при-
водят к летальному исходу.

Для определения функцио-
нального состояния легких и 
прочих органов нижней дыха-
тельной системы применяют-
ся анализ крови, рентгеногра-
фия органов грудной клетки, 
флю орография, компьютерная 
томография, бронхография. 

При прогрессировании и 
тяжелых формах инфекци-
онных заболеваний нижних 
дыхательных путей осущест-
вляется медикаментозное ле-
чение. Симптоматические 
средства - анальгетики и жа-
ропонижающие использу-
ются для снижения темпера-
туры и облегчения болей, а 

физиотерапевтические про-
цедуры назначаются в каче-
стве вспомогательных мето-
дов. Антибиотики против ин-
фекций нижних дыхательных 
путей применяются в клини-
ческих случаях, когда забо-
левание спровоцировано ин-
фекцией бактериальной эти-
ологии. При этом дополни-
тельно назначаются лекарства 
для восстановления кишечной 
микрофлоры.

Для профилактики инфек-
ций нижних дыхательных пу-
тей рекомендуется соблюдать 
режим дня и отдыха, отка-
заться от курения, регулярно 
соблюдать гигиену, укреплять 
иммунитет, планово прохо-
дить флю орографию, прово-
дить вакцинопрофилактику, 
своевременно лечить острые 
респираторные инфекции и 
хронические заболевания.

Подготовила  
Карина МУРАТОВА

 ]Молодой специалист 

Не  выходя  из  дома 
Знание  языков  расширяет  границы 

Выпускницу Таразского государственного университета имени М. Х. Дулати 
Викторию Хан смело можно назвать молодым специалистом новой 
формации. Девушка получила образование переводчика английского 
языка и сейчас работает в нескольких зарубежных фирмах удаленно. 
Кроме того, она делится своими знаниями на индивидуальных занятиях по 
английскому языку как репетитор, а также проводит онлайн-марафоны по 
разговорному английскому.

 Английский язык Виктория начала 
изучать еще до школы. Ее мама Ирина 
Хегай с раннего детства учила дочку счи-
тать по-английски, разучивала с ней ал-
фавит и английские песенки.

- У моей мамы была мечта - побывать 
в Англии. Она очень любила Британскую 
королевскую семью, знала наизусть все 
песни группы Beatles, изучала историю 
этой страны и язык. Когда родилась я, 
она поняла, что вряд ли осуществит свою 
мечту, зато сможет сделать все, чтобы в 
Англию съездила ее дочь, - рассказыва-
ет Виктория Хан. - В пятом классе я уже 
сносно говорила по-английски, а к окон-
чанию школы смотрела фильмы и чита-
ла книги только на английском.

В студенческие годы Виктория поехала 
по программе Work and Travel в США. По 
ее словам, дискомфорта из-за языково-
го барьера она не испытывала абсолют-
но, напротив, ей делали комплименты за 
ее хороший английский. 

- Когда получила диплом переводчика, 
я понимала, что впереди меня ждет ра-
бота учителя английского языка в шко-
ле. Честно говоря, мне этого не хотелось, 
поэтому твердо решила уехать из страны. 
Пока думала, куда поеду, нашла себе не-
большую подработку по переводу текстов 
онлайн. Втянулась. Сейчас у меня подпи-
саны контракты с четырьмя зарубежны-
ми фирмами. Я перевожу документацию, 
внутренние приказы и прочее, - расска-
зывает девушка.

Мысль переехать в англоязычную стра-

ну Виктория пока оставила. 
- Англичане говорят: «East or West - 

home is best», это эквивалент нашей по-
словицы «В гостях хорошо, а дома луч-
ше». Это на самом деле так. Сейчас я  
благодаря своим знаниям беспрепят-
ственно зарабатываю в Интернете, яв-
ляюсь представителем крупных стро-
ительных и дизайнерских компаний. 
Коплю на свое жилье и, конечно, от-
кладываю на путешествия, - делится 
Виктория.

Ее рабочий день начинается в 10 ве-
чера из-за разных часовых поясов с ра-
ботодателями. Это, по словам девушки, 
единственная сложность в работе.

- Первое время было непривычно, но 
сейчас я приспособилась к такому ре-
жиму. Ночью работаю, ближе к утру за-
сыпаю, сплю часов до четырех. Потом у 
меня немного личного времени, а затем 
начинаются уроки с учениками онлайн. 
Я взяла несколько ребят по Казахстану 
на дистанционные занятия, просто по-
дав объявление в Интернете. Они у меня 
готовятся к сдаче экзамена IELTS, - рас-
сказывает Виктория.

А недавно девушка объявила бесплат-
ный марафон по изучению разговорно-
го английского для своих подписчиков 
в Instagram. 

- К марафону присоединились пока 53 
человека. Я провожу прямые эфиры, где 
мы подтягиваем произношение, изуча-
ем слова, фразы, обсуждаем книги и се-
риалы. Моя цель - «разговорить» тех, кто 

боится своего акцента, к примеру, - го-
ворит Виктория. - Практика показывает, 
что наши школы дают неплохую теоре-
тическую базу, однако разговорной прак-
тики мало. Когда мы на прямых эфирах 
начинаем говорить простыми предложе-
ниями, я замечаю, что мои подписчики 
сами удивляются тому, что, оказывает-
ся, неплохо знают язык. Зачем это мне? 
Просто хочется, чтобы люди расширяли 
свои границы как в голове, так и физи-
чески - выезжали за пределы Казахстана, 
путешествовали.

К слову, Виктория отмечает, что изуче-
ние языка позволяет еще и понять мен-
талитет другого народа. 

- Сейчас, когда у меня есть свободная 
минутка, я смотрю всякие вебинары по 
французскому языку. Еще хочу подтя-
нуть свой казахский, он у меня неплохой, 
но практики не хватает. Мечтаю выучить 
корейский и побывать в Сеуле. В общем, 
планов много, надеюсь, что все они осу-
ществятся, - говорит В. Хан. - Своим свер-
стникам хочу сказать: не бойтесь экспе-
риментировать. Сила - в знаниях, поэто-
му изучайте что-то новое, ошибайтесь 
и пробуйте снова. У вас все обязатель-
но получится!

Карина МУРАТОВА 

 ]Важно знать

Изменились 
правила 

 социальных 
выплат

Министр труда и 
социальной защиты 
населения приказом 
от 31 января 2022 
года внес изменения и 
дополнения в правила 
исчисления размеров 
социальных выплат, 
назначения, перерасчета 
и осуществления 
социальных выплат из 
Государственного фонда 
социального страхования, 
сообщает Zakon.kz.

Так, лица, имеющие пра-
во на получение социальных 
выплат, обращаются по ме-
сту жительства с документом, 
удостоверяющим личность, и 
заявлением в фонд:

1) за назначением социаль-
ной выплаты на случай утра-
ты трудоспособности:

- через подразделение ме-
дико-социальной эксперти-
зы – при первичном установ-
лении степени утраты общей 
трудоспособности;

- через государственную 
корпорацию – при установ-
лении степени утраты общей 
трудоспособности на момент 
обращения.

Заявление подается по 
принципу «одного заявления».

При этом прием заявления 
осуществляется по месту рас-
положения подразделения ме-
дико-социальной экспертизы 
соответствующего региона; на 
выездных заседаниях: на базе 
лечебно-профилактических 
учреждений по месту постоян-
ного жительства (регистрации) 
заявителя; по месту нахожде-
ния на лечении в специализи-
рованных учреждениях; в ис-
правительных учреждениях и 
следственных изоляторах, по 
месту пребывания заявителя; 
на дому, в стационаре – если 
лицо по состоянию здоровья 
в соответствии с заключени-
ем врачебно-консультативной 
комиссии не может явиться на 
медико-социальную эксперти-
зу; заочно – когда освидетель-
ствуемое лицо нетранспорта-
бельно или находится на ста-
ционарном лечении за преде-
лами обслуживаемого региона 
на основании представленных 
документов, определенных 
стандартом государственной 
услуги «Назначение социаль-
ной выплаты на случай утра-
ты трудоспособности», с согла-
сия освидетельствуемого лица 
или законного представителя;

2) за назначением соци-
альной выплаты на слу-
чай потери кормильца через 
госкорпорацию.

При этом лицо, имеющее 
право на долю социальной вы-
платы на случай потери кор-
мильца, обращается в отделе-
ние государственной корпора-
ции по месту жительства;

3) за назначением социаль-
ной выплаты на случай поте-
ри работы через:

- государственную корпо-
рацию (при наличии сведе-
ний о регистрации в качестве 
безработного);

- центр занятости – при ре-
гистрации лица в качестве 
безработного и обращении 
по принципу «одного заявле-
ния» за назначением социаль-
ной выплаты на случай поте-
ри работы;

- портал – при наличии све-
дений о регистрации в каче-
стве безработного;

- портал «Электронная бир-
жа труда» при регистрации в 
качестве безработного на ука-
занном портале;

4) за назначением социаль-
ной выплаты на случай поте-
ри дохода в связи с беремен-
ностью и родами, усыновле-
нием (удочерением) новоро-
жденного ребенка (детей) - 
через госкорпорацию;

5) за назначением социаль-
ной выплаты на случай поте-
ри дохода в связи с уходом за 
ребенком по достижении им 
возраста одного года – через 
государственную корпорацию 
или портал.

Как отмечается, обраще-
ние за назначением социаль-
ной выплаты на случай поте-
ри дохода в связи с уходом за 
ребенком по достижении им 
возраста одного года может 
осуществляться по принципу 
«одного заявления» при полу-
чении госуслуги «Регистрация 
рождения ребенка, в том чис-
ле внесение изменений, до-
полнений и исправлений в 
записи актов гражданского 
состояния».

Заявление на назначение со-
циальной выплаты на случай 
потери дохода в связи с ухо-
дом за ребенком по достиже-
нии им возраста одного года 
рассматривается после реги-
страции рождения ребенка.

Приказ вводится в действие 
с 15 февраля 2022 года.
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 ]Своё дело

Главное  —  не  сдаваться
Как  построить  бизнес  с  нуля

Леонид Загороднев из Тараза, 
потерявший в одночасье все, что 
имел, смог снова встать на ноги. Не 
опустить руки и вернуться к жизни 
удалось благодаря домашнему 
хозяйству.

В сложные для всей страны 90-е годы 
семья Леонида Загороднева жила отно-
сительно неплохо: небольшой дом на 
окраине Тараза с участком, подворье и 
периодические подработки отца позво-
ляли не отказывать себе в удовлетворе-
нии скромных потребностей. Парень по-
шел учиться в железнодорожный лицей, 
который в те времена выпускал млад-
ший технический персонал. Главной 
мотивацией была помощь родителям - 
будущий железнодорожник хотел как 
можно быстрее начать зарабатывать, 
чтобы помогать родителям и младше-
му брату. Получил диплом электромон-
тера систем сигнализации, централиза-
ции и блокировки. Отслужил в армии. 

- Папа тогда заболел, и последний 
год учебы мне приходилось параллель-
но подрабатывать. И когда пришла по-
вестка в армию, я испугался за родных, 
но выбора у меня не было. К счастью, 
у нас были две коровы, которые могли 
прокормить всю семью. Мама давно на-
ладила продажу домашнего молока, а 
младший брат Артем уже подрос и мог 
выполнять мужскую работу по хозяй-
ству, - вспоминает он.

Позже случилось то ,  чего  Л . 
Загороднев больше всего боялся - умер 
отец. Парня отпустили на похороны... 

- Демобилизовали, вернулся, и… не 
узнал свою маму. Она попала в сети 
религиозной секты, которая оказалась 
рядом в тот момент, когда мама была 
слишком уязвима. Последние полгода 
перед нашей встречей она всегда про-
падала там, о чем мне с долей раздра-
жения рассказывал брат. Я устроился на 
работу в мебельный цех, занялся вос-
питанием брата, и вроде жизнь нача-
ла налаживаться, но спустя год скон-

чалась и мама. Артема забрала жить к 
себе бабушка, а я остался один в боль-
шом доме. Ухаживать за хозяйством у 
меня не было времени, и я решил про-
дать корову соседскому дедушке, - про-
должает Леонид.

Однако тот отказался покупать скоти-
ну даже по очень соблазнительной цене. 
Сосед не захотел нажиться на ситуации, 
наоборот, пообещал присматривать за 
коровами, пока парень на работе.

- Я просыпался в шесть утра, чтобы 
успеть сделать все дела по хозяйству и 
добежать до работы. Вечером приходил 
домой без сил, но и тут делами прихо-
дилось заниматься. Стабильный доход 
давал стимул все это терпеть. Люди, ко-
торые годами покупали молоко у моей 
мамы, продолжали приходить. Я еже-
дневно продавал по 10-15 литров мо-
лока. После с удивлением осознал, что 
нахожусь на полном обеспечении у бу-
ренок, а заработная плата уходит не на 
ежедневные потребности, а на улучше-
ние жилищных условий. В мебельном 
цеху я проработал почти пять лет, пока 
хозяин не обанкротился. Лишившись 
работы, испытал только облегчение и 
радость. Ведь теперь мог уделить боль-
ше внимания домашнему хозяйству, а 
освободившееся время посвятить себе, -  

рассказывает парень.
Почти сразу же Леонид решил, что 

нужно сконцентрироваться на живот-
новодстве. Теперь у него уже было пять 
коров, пришлось взять кредит на обу-
стройство коровника.

- Раньше мне казалось, что фермер-
ство - это легко. Но перед тобой каж-
дый день встают новые задачи, начи-
ная от того, сколько и каких прививок 
необходимо сделать коровам, до того, 
куда девать молоко. К тому же много 
сил уходит на сохранение правового 
статуса. До того момента я и не знал, 
как нелегко правильно оформить свой 
бизнес, - рассказал собеседник. 

Дальнейшее расширение хозяйства 
требовало увеличения площадей, одна-
ко Л. Загороднев не мог себе этого по-
зволить и сменил молочное направле-
ние на мясное.

- В помещении, где у меня размеща-
лись пять коров, запросто поместились 
10 телят. На эту мысль меня натолкнул 
один бизнесмен, который занимался за-
купом скота и сбытом мяса городским 
рынкам, кафе и ресторанам. Я подсчи-
тал финансовую сторону вопроса и по-
нял, что откармливать молодняк гораз-
до выгоднее, чем продавать молоко, - 
продолжает Леонид.

Оглядываясь назад, он считает это 
решение поворотным в своей жизни. 
Сейчас владелец мини-фермы может 
позволить себе содержать наемного ра-
бочего. Расширил бизнес и открыл ма-
газин рядом с домом.

- Сферу животноводства я изучил не-
плохо, прекрасно понимаю перспекти-
вы. В будущем хочу открыть крестьян-
ское хозяйство, заниматься животно-
водством, обеспечивать людей и мя-
сом, и молочной продукцией, - поде-
лился Леонид. - Но этот проект требует 
немалых финансовых вложений, под-
готовки и расчетов, так что продвигать 
его придется постепенно.

Алексей ПОЛЯКОВ

 ]Ситуация

Сдать   
с  потрохами
Казахстанцам предлагают 
сообщать о «серых» 
майнерах. В стране признали, 
что их деятельность 
является одним из 
факторов, приведших к 
дефициту электроэнергии.

Сколько нелегальных май-
нинговых ферм работает в 
Казахстане? Какие меры пред-
принимаются Министерством 
энергетики для их выявления и 
прекращения деятельности? Об 
этом рассказал министр энерге-
тики РК Болат Акчулаков. Глава 
ведомства отметил, что «серые» 
майнеры влияют на всю систе-
му энергоснабжения.

- В отношении субъектов 
цифрового майнинга мини-
стерством принят ряд мер. Они 
основаны на сохранении ста-
бильной работы энергосисте-
мы. Минэнерго занимается во-
просом снабжения рынка элек-
троэнергией. А в результате со-
вместной работы компетентных 
органов и Правительства вы-
являются незаконно действую-
щие майнеры. В настоящее вре-
мя определяются конкретные 
меры. Результаты будут сооб-
щены дополнительно, - сказал 
Болат Акчулаков.

По словам главы Министерства 
энергетики, в этом году цены на 
электроэнергию планируется 
сохранить на уровне прошло-
го года.

О нелегальных майнерах вы-
сказался и министр цифрово-
го развития, инноваций и аэ-
рокосмической промышленно-
сти Багдат Мусин. Он попро-
сил граждан сообщать о «се-
рых» майнерах. Можно даже 
анонимно.

- «Серые» майнеры силь-
но вредят нашей энергосисте-
ме. Сейчас энергозатраты неза-
конного майнинга по оценкам 
превышают один гигаватт (ГВт). 
Имея уже практически сфор-
мированный «серый» рынок, 
сложно понимать и прогнози-
ровать нагрузку на энергоси-
стему. Ну и самое главное, мы 
должны получать налог с это-
го вида деятельности. «Серый» 
майнинг - это экономическое 
преступление, уклонение от на-
логов как минимум. А за пре-
ступления необходимо нести 
ответственность. Если вы знае-
те и располагаете информаци-
ей о локации «серых» майне-
ров, просьба сообщать на элек-
тронные адреса b.galimzhan@
mdai.gov.kz, e.smailov@mdai.gov.
kz, a.ibraev@mdai.gov.kz. В ука-
занные локации будут выез-
жать специалисты для провер-
ки фактов и принятия решений. 
Также коллеги смогут прокон-
сультировать тех, кто не знает, 
как из «серого» майнера стать 
«белым» и работать, не нарушая 
закон. Давайте вместе бороть-
ся с теми, кто нарушает закон и 
вредит нашей энергосистеме, -  
заявил Багдат Мусин.

К слову, в прошлом году толь-
ко в Жамбылской области была 
прекращена деятельность 12 
криптоферм. Так что вышеиз-
ложенная информация вполне  
актуальна и для наших 
сограждан. 

Подготовила  
Айжан АУЕЛБЕКОВА

 ]Жилищный вопрос

Тут  тепло...
В рейтинге стран по 
дороговизне аренды жилья 
(с одной спальней, в центре 
города) Казахстан занял 
82-е место из 107. В оценку 
вошли данные и по Таразу.

Этот список составил сайт 
крупнейшей в мире базы дан-
ных о стоимости жизни в раз-
ных странах NUMBEO.

Так, стоимость аренды в на-
шей стране составила 303,85 
доллара США в месяц. Среди 
стран СНГ дешевле, чем в 
Казахстане, можно арендовать 
жилье только в Азербайджане - 
266,3 доллара в месяц.

Аналитики Energyprom кон-
статируют, что аренда благоу-
строенного жилья в Казахстане 
подорожала за год в среднем на 
17,5 процента (в сравнении де-
кабрь 2020 к декабрю 2021). И 
больше всего взлетела аренда в 
Алматы - сразу на 40,6 процен-
та. Наименьший рост зафикси-
рован в Таразе - на 5,5 процента.

Сегодня самые высокие цены 
за аренду жилья наб людаются в 
столице: 3,7 тысячи тенге за ква-
дратный метр. На втором месте 
Алматы (3,3 тысячи тенге), на 
третьем - Актау (2,4 тысячи тен-
ге). Самая низкая аренда в Таразе 
(1,4 тысячи тенге).

В России стоимость месяч-
ной аренды жилья составля-
ет 412,51 доллара, в Армении 
- 396,74, на Украине - 366,11, в 
Узбекистане - 322,27, в Беларуси -  
306,17 доллара.

Самое дорогое съемное жилье 
в Гонконге (2267 долларов в ме-
сяц), Сингапуре (2098 долларов) 
и ОАЭ (1968 долларов). Самое 
дешевое - в Непале, Пакистане 
и Бангладеш, где можно арен-
довать жилье за 110-120 долла-
ров в месяц.

Подготовила  
Айпери РЫСПЕКОВА

 ]Предпринимательство

Снизить  нагрузку   
и  повысить  активность

Особенности  национального  проекта
Национальный проект по 
развитию  
предпринимательства 
на 2021–2025 годы 
позволит снизить 
нагрузку на бизнес 
и придать мощный 
импульс развитию 
деловой активности. 
В нем определены 
цели государственной 
политики по развитию 
бизнеса в стране на 
ближайшее пятилетие. 

Нацпроект нацелен на повы-
шение предпринимательской 
активности, развитие малого 
бизнеса, а также на взращива-
ние субъектов среднего бизне-
са. В проекте содержится до-
статочно мер по созданию ус-
ловий для открытия собствен-
ного дела, развитию навыков. 
Желающим будет предостав-
лена возможность обучения. 
Особого внимания требует вто-
рое направление, предполагаю-
щее акселерацию роста пред-
принимателей. Согласно этому 
пункту, планируется масштаб-
ное снижение административ-
ной нагрузки на малый бизнес.

Как обстоят дела в нашем 
регионе?

По информации управления 
предпринимательства и ин-
дустриально-инновационного 
развития, на 1 января текуще-
го года в области действовало  
71298 субъектов малого и сред-
него предпринимательства. По 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года их ко-
личество увеличилось на 2,8 
процента.

- Численность занятых в ма-
лом и среднем бизнесе на дан-
ный период составляет 124987 
человек. За январь-сентябрь 
прошлого года объем произ-
веденной субъектами мало-
го и среднего бизнеса продук-
ции (работ и услуг) составил 
535,4 миллиарда тенге. Одной 
из действенных мер государ-
ственной поддержки является 
кредитование субъектов ма-
лого предпринимательства. По 
сведениям Жамбылского фи-
лиала Национального банка 
РК, за прошлый год субъектам 
малого предпринимательства 
банками второго уровня выда-
но кредитов на сумму 65625,2 
миллиона тенге. Это вдвое 
больше, чем в 2020 году, -  
говорит руководитель управ-
ления предпринимательства 
и индустриально-инноваци-
онного развития Аспандияр 
Сейсебаев.

Финансовая поддержка 
субъектов малого и среднего 
бизнеса области оказывается 

в рамках государственной про-
граммы «Дорожная карта биз-
неса-2025» по таким направле-
ниям, как субсидирование про-
центной ставки, гарантирова-
ние по банковским кредитам, 
развитие производственной 
(индустриальной) инфраструк-
туры, грантовое финансирова-
ние. В прошлом году в рамках 
программы «Дорожная карта 
бизнеса-2025» предпринима-
телям области оказана госу-
дарственная финансовая под-
держка на сумму 7,4 миллиар-
да тенге, в том числе субсиди-
рование процентной ставки -  
на 5,2 миллиарда, гарантиро-
вание по банковским креди-
там - на 2,2 миллиарда, гран-
товое финансирование - на 171 
миллион тенге.

В рамках программы 
«Экономика простых вещей» 
на рассмотрение поступили 
239 проектов на сумму 93,1 
миллиарда тенге. Из них одоб-
рены 184 на сумму 69,6 мил-
лиарда, профинансирован 181 
проект на сумму 59,2 миллиар-
да тенге.

- В прошлом году объем 
инвестиций в основной капи-
тал составил 409923,4 мил-
лиона тенге, что на 13,4 про-
цента больше, чем за 2020 
год. Увеличение инвести-
ций в основной капитал по 
сравнению с 2020 годом от-
мечено в 10 районах обла-
сти. При этом наибольший 
рост вложений наб людался в  
Сарысуском (180,5 процента), 
Жамбылском (128,3 процента) 
и Мойынкумском (116,8 про-
цента) районах. Частные инве-
стиции составили 303,4 мил-
лиарда тенге. Также были реа-
лизованы 14 инвестиционных 
проектов на общую сумму 70,1 
миллиарда тенге. Созданы 690 

новых рабочих мест. В 2022-
2025 годах планируется реа-
лизовать 75 инвестиционных 
проектов на общую сумму два 
триллиона тенге. Это позволит 
создать более 8000 новых ра-
бочих мест. На текущий год 
запланировано реализовать 
восемь проектов, - отметил А. 
Сейсебаев.

В рамках Национального 
проекта  также  преду-
смотрен запуск портала 
«Правительство для бизнеса». 
Для этого заключено соглаше-
ние между Правительством и 
Национальной палатой пред-
принимателей «Атамекен» об 
интеграции информационных 
систем, а в январе прошлого 
года принят закон, согласно 
которому на «Атамекен» воз-
лагается обязанность по соз-
данию и развитию этого пор-
тала. Правительством утвер-
ждена Дорожная карта по ин-
теграции портала с государ-
ственными базами данных, 
благо даря чему госуслуги мо-
гут быть размещены на портале 
«Правительство для бизнеса».

Перед этим все госуслуги 
должны пройти реинжини-
ринг, то есть быть оптимизиро-
ванными и упрощенными для 
предпринимателей. Об этом в 
Послании народу Казахстана 
«Единство народа и систем-
ные реформы – прочная основа 
процветания страны» говорил 
и Глава государства Касым-
Жомарт Токаев. Оптимизацией 
занимается специальная рабо-
чая группа, созданная совмест-
но с Министерством цифро-
вого развития на базе центра 
цифровой трансформации.

В области уже второй год 
функционирует фронт-офис 
«Правительство для бизнеса». 
Здесь сконцентрированы все 

госуслуги по принципу «од-
ного окна» и представлены го-
сорганы и институты разви-
тия. Субъектам малого, сред-
него и крупного бизнеса, а так-
же инвесторам не нужно хо-
дить по различным инстанци-
ям, коммунальным службам. 
Все услуги можно получить во 
фронт-офисе.

- В «Правительстве для биз-
неса» каждый предпринима-
тель получает широкий спектр 
услуг и консультаций по во-
просам развития своего биз-
неса, повышения компетенций 
и финансирования. Созданы 
условия для получения услуг 
в одном месте. Важным мо-
ментом является то, что биз-
несмен точно знает, куда ему 
обращаться, вне зависимо-
сти от сложности возникаю-
щих вопросов. С помощью 
«Правительства для бизнеса» 
создан единый хаб для пред-
принимателей, - говорит ру-
ководитель пресс-службы ре-
гиональной палаты предпри-
нимателей «Атамекен» Акбота 
Батырбекова.

Ожидается, что Нацпроект по 
развитию предприниматель-
ства станет основой проект-
ного подхода и даст положи-
тельный социально-экономи-
ческий эффект. Принимаемые 
меры позволят кардинально 
снизить нагрузку на бизнес и 
придать импульс развитию де-
ловой активности в условиях 
новой экономической реаль-
ности. В частности, увеличить 
долю малого и среднего пред-
принимательства в ВВП до 35 
процентов к 2025 году, создать 
более 900 тысяч рабочих мест, 
сократить долю государства в 
экономике до 14 процентов.

Айжан АУЕЛБЕКОВА

Дело  чести
Права  госслужащих  

восстановлены
По рассмотрению дисциплинарных дел с 20 
должностных лиц сняты обвинения. Эти 
сведения на брифинге в региональной 
службе коммуникаций озвучил руководитель 
департамента Агентства РК по делам 
государственной службы по Жамбылской 
области Шакир Султанхан.

Как сообщил журналистам спикер, с начала года 
в государственных органах области проведены кон-
курсы на 1300 вакантных должностей. Назначен на 
высокие должности 171 человек. Степень соблюде-
ния принципа меритократии составила 62,2 про-
цента. В тестировании на знание законодательства 
приняли участие 4068 человек, из них 34 процента 
прошли тестирование. 

Спикер также отметил, что 1271 государственный 
служащий прошел обучение. Учебные планы тер-
риториальных департаментов центральных госу-
дарственных органов выполнены на 100 процентов.

- Что касается контроля в сфере государственной 
службы, то в прошлом году заседания Совета по 
этике проводились 11 раз, рассмотрено 82 вопроса, 
в том числе 26 дисциплинарных дел, 56 вопросов 
касались профилактики. Всего дано 208 рекоменда-
ций, они выполнены в полном объеме. По результа-
там рассмотрения дисциплинарных дел восстанов-
лены права 20 должностных лиц, - сообщил спикер. 

Шакир Султанхан отметил, что за отчетный пе-
риод в сфере государственной службы рассмотрено 
207 обращений. Проведена 21 контрольная проверка. 
По их результатам выявлено 587 фактов нарушений 
законодательства в сфере государственной службы, 
внесено 17 предписаний и одно представление об 
устранении нарушений. 

Более тысячи госслужащих повысили квалифи-
кацию, о чем на брифинге сообщил директор ре-
гионального филиала Академии государственного 
управления при Президенте РК Рауан Садыркулов. 
Он отметил, что на семинарах повышения квали-
фикации обучились 1083 человека, переподготов-
ку прошли 274 госслужащих, из них 243 - государ-
ственные служащие местных исполнительных орга-
нов, остальные - сотрудники территориальных под-
разделений центральных госорганов.

- В апреле-июне прошлого года филиалами ака-
демии организовано 16-часовое обучение по разъ-
яснению основных положений вновь принято-
го Административного процедурно-процессу-
ального кодекса. Лекции читали опытные юри-
сты органов юстиции и высших учебных заве-
дений, прошедшие предварительную подготов-
ку. В семинаре приняли участие 2319 служащих 
местных исполнительных органов области, 1596 -  
местных подразделений центральных государствен-
ных органов, которые получили удостоверения со-
ответствующего образца, - сказал спикер.

Юрий ЕФИМОВ

Каждый   
должен  знать

Рак  излечим,   
если  обнаружен  вовремя 

В Жамбылской области с 1 по 10 февраля 
проводится декадник по профилактике 
и ранней диагностике онкологических 
заболеваний, приуроченный ко Всемирному 
дню борьбы с раком. Цель декадника -  
повышение информированности населения 
об онкологических заболеваниях, 
формирование онкологической 
настороженности и ответственности за свое 
здоровье.

На брифинге в региональной службе комму-
никаций исполняющая обязанности директора 
Жамбылского областного многопрофильного центра 
онкологии и хирургии Гульжан Тайтели отметила, 
что по итогам 2021 года в регионе на учете состоят 
7777 больных со злокачественными новобразовани-
ями, у 1514 из них заболевание выявлено впервые. 

- Наблюдается небольшой рост заболеваемости 
за счет выявления онкобольных в ранней стадии, - 
сказала спикер. - У 57,5 процента больных заболе-
вания в первой и второй стадиях. Вероятность изле-
чения крайне высока.

Г. Тайтели отметила, что в структуре заболеваемо-
сти на первом месте стоит рак молочной железы, за-
тем идут рак легкого, желудка, кожи, печени, шейки 
матки, пищевода.

Необходимую медицинскую помощь населению 
области оказывает областной онкологический дис-
пансер на 160 коек, 105 из них - круглосуточный 
стационар, а 55 - стационар дневного пребывания. 
Кроме того, в регионе функционируют 20 онколо-
гических кабинетов, 21 маммологический кабинет 
в составе поликлиник. 

- Поскольку население в первую очередь обра-
щается за медицинской помощью в поликлиники и 
врачебные амбулатории, важно, чтобы медицинские 
работники этих лечебных учреждений с большей 
ответственностью и внимательностью относились к 
скринингам, способным выявить рак на ранней ста-
дии, - подчеркнула спикер. - Например, в 2021 году 
57359 женщин прошли скрининговые обследования 
по выявлению рака молочной железы, у 31 выяви-
ли рак. Скрининговое обследование по выявлению 
рака шейки матки прошли 49774 женщины, рак был 
выявлен у 18.

Гульжан Тайтели также подчеркнула, что ответ-
ственность за раннее выявление онкозаболеваний 
лежит не только на врачах, но и на самих жамбыл-
цах, которые должны регулярно проходить обследо-
вания и заботиться о своем здоровье. 

Подготовила  
Карина МУРАТОВА
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О  грамотности  и  гигиене  в  Сети
Как  цифровизация  стала  угрожать  кибербезопасности

В 2022 году Казахстану предстоит оценить эффективность сразу двух 
госпрограмм, которые были нацелены на массовую цифровизацию 
страны. Упор на количество, а не на качество все это время вызывал 
беспокойство у экспертного сообщества. Пока такой подход лишь 
способствовал росту числа киберугроз и потворствовал низкой цифровой 
культуре граждан.

Вопрос  государственной 
важности

Кибербезопасность - это специфиче-
ская деятельность госорганов, нацелен-
ная на обеспечение защиты виртуально-
го пространства, ресурсов организации и 
пользователя от цифровых атак. Эта дея-
тельность включает в себя множество со-
ставляющих: от стратегий и принципов 
до практики и технологий, которые мо-
гут быть использованы для обеспечения 
безопасности на всех уровнях.

Для простоты измерений Между-
народный союз электросвязи (МСЭ) раз-
ложил кибербезопасность государств на 
пять сфер: правовые меры: законы и нор-
мативные акты о киберпреступности и 
кибербезопасности; технические меры: 
реализация технических возможностей 
национальными и отраслевыми ведом-
ствами; организационные меры: нацио-
нальные стратегии и организации, ответ-
ственные за кибербезо пасность; развитие 
потенциала: информационные и образо-
вательные кампании, стимулы для разви-
тия киберосознанности; сотрудничество: 
партнерство между компаниями, ведом-
ствами, странами.

С 2015 года МСЭ оценивает киберблаго-
получие стран, используя эту рамку в 
Глобальном индексе кибербезопасности. 
И хотя состав «корзин» остался прежним, 
методика их оценки за шесть лет претер-
пела значительные изменения. Сначала 
все показатели имели равный вес – оце-
нивались в 0,1 или два балла и попросту 
складывались. К 2021 году количество 
вопросов в анкете, которую заполняют 
страны-участницы, выросло почти в пять 
раз. Респонденты отвечали на закрытые 
вопросы и подкрепляли ответы нужны-
ми данными. При этом каждый индика-
тор теперь обладает собственным весом в 
зависимости от важности, а шкала оцен-
ки расширилась до 100.

Внешний  инструмент   
для  внутренней  оценки
Глобальный индекс кибербезопасно-

сти Международного союза электросвя-
зи является «основным индикатором» в 
сфере кибербезопасности в таких стра-
тегических программах, как «Киберщит 
Казахстана» и «Цифровой Казахстан».

- Почему он важен? Потому что за счет 
такой небольшой строчки как индекс ки-
берготовности, можно сказать, подтяги-
вается вся сфера, - пытается объяснить 
логику присутствия индекса в госпро-
граммах Олжас Сатиев, президент объе-
динения юридических лиц «Центр анали-
за и расследования кибератак» (ЦАРКА).

В 2015 году изучение вторичных дан-
ных позволило исследователям поме-
стить Казахстан на 23-е место из 29. На 
той же позиции оказались, к слову, еще 
14 стран, среди которых была, например, 
Сирия, уже четвертый год находившаяся 
в состоянии гражданской войны. 

В 2017 году авторы индекса отказались 
от идеи группировать страны со схожими 
показателями, и Казахстан занял 82-е ме-
сто из 164. В 2019 году республика распо-
ложилась уже на 40-м месте из 175. В от-
чете за прошлый год Казахстан поднялся 
до 31-й строчки в рейтинге из 182 мест.

Сабина Садиева, заместитель дирек-
тора Казахстанского института страте-
гических исследований при Президенте, 
убеж дена, что глобальные индексы не 
подходят для национальных систем 
управления. По ее мнению, они играют 
«этакую роль заменителя», когда на уров-
не политического руководства отсутству-
ет оценка эффекта мер госрегулирования 
на общество и экономику.

«В этом плане международные рейтин-
ги - это удобный инструмент. Проблема 
в том, что инструмент подменяет собой 
сам результат», - пишет она.

Анна Гусарова, директор Центрально-
азиатского института стратегических ис-
следований, член экспертной группы по 
цифровым правам, тоже считает, что 
«индекс кибербезопасности не показы-
вает, насколько эффективно были реа-
лизованы госпрограммы», что он не от-
ражает глубину проблем, которые в этой 
сфере есть в самых отдаленных уголках 
республики. Кроме этого, ориентация на 
индекс лишь подстегивает ускоряющий-
ся темп цифровизации страны.

Когда  пользователь   
под  ударом

Преобладающая роль государства, 
чрезмерный акцент на технологиче-
ские аспекты и необходимость получе-
ния быстрых количественных результа-
тов (читай: мест в рейтингах) - в этом 
заключается специфика цифровизации 
в Казахстане. Такой нестратегический 
подход чреват неприятностями, пишут 
Анна Гусарова и Серик Джаксылыков в 
своем исследовании, посвященном за-
щите персональных данных.

«С одной стороны речь идет об уязви-
мости, исходящей от государственных и 
негосударственных игроков», - утвержда-
ют исследователи.

Уязвимость - это недостаток в компью-
терной системе, использование которого 
приводит к нарушению целостности си-
стемы и некорректной работе. В том, что 
таких недостатков в отечественных систе-
мах достаточно, казахстанцы убеждают-
ся все последние годы.

В 2019 году персональные данные 11 
миллионов казахстанцев утекли с серве-
ров Центральной избирательной комис-
сии. В 2020 году специалисты ЦАРКА об-
наружили утечки данных из Генеральной 
прокуратуры и системы контроля каче-
ства в сфере здравоохранения. В том же 
году команда «белых» хакеров проверила 
на наличие уязвимости 91 государствен-
ный веб-ресурс.

В 2021 году независимые исследовате-
ли во время поиска уязвимости обнару-
жили доступ к системе управления жиз-
необеспечением столицы, а также выясни-
ли, что при получении результатов ПЦР-
тестирования можно получить медицин-
ские данные порядка семи миллионов 
граждан, обратившихся в одну из лабо-
раторий страны.

Госпрограмма  есть,  
а  культуры  нет

«С другой стороны, отсутствует виде-
ние по формированию культуры цифро-
визации, продвижению кибергигиены и 

цифровой грамотности среди граждан», 
- исследователи называют еще один не-
достаток выбранной Казахстаном моде-
ли цифровизации.

В 2017 году Правительство представи-
ло программу «Цифровой Казахстан». В 

ней пять направлений диджитализации, 
и ни в одном из них не говорится о не-
обходимости защиты персональных дан-
ных и продвижении цифровой культуры.

 В 2021 году исследователь Алия 
Тлегенова решила выяснить отношение 
гражданского общества к официальным 
мерам по защите персональных данных 
и получила вполне закономерные резуль-
таты. Она отправила форму с опросом в 
160 отечественных неправительственных 
объединений. Ответ пришел лишь от 24 
организаций, и только в трети сотруд-
ники проходили тренинги по информа-
ционной безо пасности и кибергигиене.

- Человеческий фактор все еще остает-
ся самым слабым звеном в цепочке циф-
ровой безопасности. По разным данным, 
95 процентов всех киберинцидентов про-
исходит именно из-за беспечности че-
ловека, - напоминает Валерий Зубанов, 
коммерческий директор «Лаборатории 
Касперского» в Центральной Азии.

Между тем среди целевых индикато-
ров программы «Цифровой Казахстан» 
можно обнаружить рост производи-
тельности труда и созданных рабочих 
мест, долю электронных госуслуг и ин-
тернет-пользователей, объем инвести-
ций в стартапы и улучшение в индек-
се глобальной конкурентоспособности. 
«Киберщит Казахстана», помимо проче-
го, нацелен на увеличение количества 
переподготовленных IT-специалистов 
и доли отечественных программных 
продуктов, используемых в госсекторе. 
Период реализации обоих документов 
заканчивается в 2022 году.

Туманные  перспективы
Анна Гусарова пока затрудняется 

прог нозировать, к чему приведет вы-
бранная Казахстаном траектория циф-
ровизации, однако уверена: пандемия 
COVID-19 убедительно продемонстриро-
вала весь масштаб имеющихся в отрас-
ли проблем. При этом эксперт не склон-
на возлагать всю ответственность на го-
сударство - патернализм казахстанцев 
тоже ощутимо тормозит процесс разви-
тия кибербезопасности.

- На данном этапе я не вижу со-
вместного желания со стороны госу-
дарства, бизнеса и гражданского обще-
ства работать в этой сфере, - говорит 
исследовательница.

Вместе с тем она считает, что имен-
но в части кибербезопасности можно со-
здать «хороший прецедент», объединив 
усилия и экспертизу всех стейкхолдеров. 
Первопроходцами в этом, вероятно, мож-
но считать экспертную группу по цифро-
вым правам и инициативу BugBounty.kz. 
Первая в Казахстане продвигает повест-
ку соблюдения прав человека в цифровой 
среде, а вторая налаживает связь между 
IT-сообществом, государством и крупным 
бизнесом.

При этом истинной целью этого диалога 
должен стать поиск пресловутого баланса 
между уважением свобод граждан и обе-
спечением национальной безопасности в 
виртуальном пространстве. Пожалуй, ни у 
одной страны мира пока нет универсаль-
ной формулы - идеального соотношения 
прав и ограничений в киберсреде. Поэтому 
ценность постоянного обмена мнениями 
в этом контексте не теряет своей актуаль-
ности и спустя полвека после появления 
Интернета.

Маргарита БОЧАРОВА, 
CABAR.asia

 ]Строительный сектор

Грядут  перемены
Контроль  за  подрядчиками  

ужесточат
Министерство индустрии и 
инфраструктурного развития разработало 
законопроект, направленный на усиление 
государственного контроля в строительной 
отрасли. 

Министр индустрии и инфраструктурного разви-
тия Каирбек Ускенбаев отмечал ранее, что по дей-
ствующему законодательству проверки органов го-
сударственно-архитектурного контроля невозмож-
ны без наличия жалоб, и ГАСК не участвует в при-
емке объектов в эксплуатацию. Поскольку на этапе 
строительства низка вероятность поступления жа-
лоб, застройщики пользуются ослабленным конт-
ролем, а объекты принимаются со строительными 
недоделками. 

Для усиления государственного контроля разрабо-
тан законопроект, содержащий такие безотлагатель-
ные меры, как внедрение градостроительной экспер-
тизы в целях исключения некачественного планиро-
вания застройки территории; внедрение планового 
контроля объектов на всех этапах строительства (на-
чиная с рытья котлована до благоустройства) и уча-
стие ГАСК в приемке объектов в эксплуатацию; со-
здание независимой государственной лабораторной 
службы для проведения лабораторного и техническо-
го обследования используемых материалов и каче-
ства выполненных работ.

Города  застроят  по-новому
- Глава государства Касым-Жомарт Токаев в 

Послании 2021 года обозначил необходимость раз-
работки новых стандартов комплексной застройки 
городов. В этой связи министерством разработана 
первая редакция стандартов качественного планиро-
вания территории городов. Документ направлен на 
согласование в госорганы и организации. Стандарты 
станут простым и наглядным пособием проектиро-
вания компактной застройки с учетом формирова-
ния привлекательных и комфортных обществен-
ных пространств, развития пешеходной и велоси-
педной инфраструктуры. Эти стандарты планируем 
утвердить в июне, - сказал К. Ускенбаев на заседа-
нии Правительства.

По его словам, пособие содержит в себе принци-
пы комплексного развития городских территорий; 
стандарты развития городских территорий, форми-
рования облика городов и освоения свободных тер-
риторий; руководство по разработке и реализации 
проектов.

С учетом этих стандартов акиматам необходимо 
выработать комплексный подход поэтапной рекон-
струкции инженерной инфраструктуры, жилищного 
фонда и благоустройства, разработав и утвердив по-
квартальные/порайонные планы с финансировани-
ем из различных источников (местного и республи-
канского бюджетов, займов, частных инвестиций).

- С этого года будем планировать переход от «стро-
ительства квадратных метров» к формированию ком-
фортной среды проживания путем создания ком-
пактной и разнообразной застройки за счет эффек-
тивного использования земельных ресурсов, разви-
тия улично-дорожной сети и повышения качества 
общественных пространств. На сегодняшний день 
мы планируем начать реализацию пилотных про-
ектов Концепции развития городской инфраструк-
туры крупных населенных пунктов страны, - доба-
вил спикер.

Стоимость  жилья   
попробуют  снизить

В число главных задач министерства, по его сло-
вам, также входит обеспечение разумного баланса 
между снижением стоимости жилья и сохранени-
ем динамики развития строительной отрасли, кото-
рая дает работу 641 тысяче казахстанских рабочих 
и специалистов.

- Для недопущения удорожания стоимости жилья 
и стройматериалов министерство проводит работу в 
трех направлениях: развитие производства собствен-
ных строительных и отделочных материалов, совер-
шенствование системы ценообразования и усиление 
контроля в строительстве, а также стимулирование 
активной цифровизации, которая даст больше воз-
можностей для обеспечения прозрачности строитель-
ной отрасли, снижения себестоимости строительства 
и уменьшения его сроков, - отметил К. Ускенбаев.

Он напомнил, что по итогам 2021 года в Казахстане 
построено более 17 миллионов квадратных метров 
жилья, что на 11,4 процента больше, чем в 2020. По 
примерным расчетам, прирост позволил 151 тысяче 
граждан улучшить свои жилищные условия.

Инвестиции в жилищное строительство в сравне-
нии с предыдущим периодом возросли на 19,1 про-
цента и составили 2,4 триллиона тенге. С учетом это-
го МИИР РК предлагает на 2022 год определить та-
кой же объем ввода жилья.

- Сейчас в строительной отрасли действуют 46,4 
тысячи предприятий. В их числе 2,5 тысячи зани-
маются производством отечественных строймате-
риалов. В совокупности они дают работу 641 тыся-
че работников. Мы продолжим дальнейшую поли-
тику по сохранению и увеличению рабочих мест, - 
добавил министр.

Подготовила Гульжан АСАНОВА,
фото Юрия КИМА

 ]Инфраструктура

Ровной 
лентой

Доля  казахстанских  
местных  дорог  
в  нормативном  

состоянии  доведена  
до  80  процентов

В 2021 году 
строительством, 
реконструкцией и 
ремонтом дорог 
областного и районного 
значения было 
охвачено четыре 
тысячи километров, 
реализовано 349 
автодорожных проектов 
стоимостью более чем 
300,2 миллиарда тенге. 
Создано около восьми 
тысяч рабочих мест, в 
том числе больше тысячи 
постоянных, передает 
МИА «Казинформ» со 
ссылкой на пресс-службу 
Министерства индустрии 
и инфраструктурного 
развития РК.

В эксплуатацию введено 2,6 
тысячи километра автодо-
рог. В частности, построено 
19 километров, реконструи-
ровано 152 километра, капи-
тально отремонтировано 220 
километров, средний ремонт 
был произведен на 2,2 тыся-
чи километров дорог местной 
сети. Ремонтными работами 
были охвачены дороги, сое-
диняющие районные центры с 
областными.

В числе крупных реализу-
емых проектов – строитель-
ство мостового перехода через 
Бухтарминское водохранилище 
в Курчумском районе Восточно-
Казахстанской области, стро-
ительство и реконструкция 
автодорог курортной зоны 
Актау, а также Индер - Миялы 
в Атырауской области, юж-
ный обход Актобе и Алматы -  
Лепсы.

Таким образом, по итогам 
года доля дорог местной сети 
в нормативном состоянии до-
ведена до 80 процентов. В 2020 
году этот показатель составлял 
75 процентов.

Стоит отметить, что дороги 
областного и районного значе-
ния находятся в ведении мест-
ных исполнительных органов. 
Министерство индустрии и ин-
фраструктурного развития РК 
ежегодно выделяет из респуб-
ликанского бюджета на пари-
тетной основе целевые транс-
ферты на развитие местной сети 
дорог. Также строительно-ре-
монтные работы финансируют-
ся из местных бюджетов.

Напомним, общая протяжен-
ность дорог областного и рай-
онного значений в стране со-
ставляет 71 тысячу километров. 
В соответствии с нацпроек-
том «Сильные регионы – драй-
вер развития страны» в 2020-
2025 годах планируется охва-
тить строительными работами 
27 тысяч километров дорог об-
ластного и районного значения.

Подготовила 
Мира АЗИМОВА

 ]Финансы

Результат  впечатляет
На  конец  прошлого  года  золотовалютный  резерв  страны  составил  более  34  миллиардов  долларов 
Экономика Казахстана является сырьевой и 
ориентированной на экспорт, а потому для нее 
характерны повышенные риски волатильности 
валютного курса и потребность в покрытии пиков 
спроса на иностранную валюту. Поэтому уровень 
золотовалютного резерва в стране имеет особое 
значение. Об этом говорится в исследовании 
Аналитического кредитного рейтингового агентства.

Н а ц и о н а л ь н ы й  б а н к 
Республики Казахстан с 2001 
года прибегал как к инъекциям 
инвалюты путем валютных ин-
тервенций, так и к предостав-
лению валюты. Тем не менее по 
состоянию на конец 2021 года 
Нацбанк сумел удержать золо-

товалютные резервы на уров-
не 18,5 процента ВВП. Этот ре-
зультат впечатляет, регулятор 
смог его достичь, несмотря на 
огромные инъекции валюты в 
2014-2015 годах, которые сум-
марно были соразмерны теку-
щему уровню золотовалютно-

го резерва.
На конец прошлого года 

золотовалютный резерв 
Казахстана составил 34,4 мил-
лиарда долларов, что превы-
шает совокупные нетто-интер-
венции Нацбанка за период с 
2001 по 2021 год (в ценах 2021 
года это 31,7 миллиарда дол-
ларов). Следует отметить, что 
львиная доля нетто-интервен-
ций приходилась на 2014-2015 
годы, поскольку с конца 2014-
го Россия – крупный торговый 
партнер Казахстана – перешла 
на новый валютный режим, 
что привело к ослаблению рос-

сийского рубля относительно 
тенге и вызвало ажиотажный 
спрос на иностранную валюту 
в Казахстане. 

В 2014-2015 годах ажиотаж-
ный спрос на иностранную ва-
люту в Казахстане был обус-
ловлен динамикой кросс-кур-
сов рубля и тенге к доллару 
США, которая в свою очередь 
была связана с тем, что рос-
сийский регулятор перешел к 
свободному курсообразованию 
раньше коллег из Казахстана.

На данный момент и Россия, 
и Казахстан прошли сложный 
процесс перехода на новый ва-

лютный режим, поэтому риск 
возникновения схожих валют-
ных потребностей, по мнению 
Аналитического кредитного 
рейтингового агентства, сейчас 
резко снизился.

Следовательно, Нацбанк РК 
располагает резервами, по-
крывающими более чем двад-
цатилетний период интервен-
ций в нетто-выражении, что 
формирует существенный ва-
лютный буфер для экономики 
Казахстана. 

По материалам сайта 
informburo.kz
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Объявление   
об  открытии  наследства

 Открылось наследство после смерти Ерасова Анатолия Алексеевича, 
умершего 12 декабря 2021 года.

Наследников просим обращаться по вопросам оформления наследственных 
прав в течение одного месяца к нотариусу Г. Н. Лагашкиной в нотариальную 
контору по адресу: г. Тараз, мкр. Талас (6), д. № 8.

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Қазақстан  Республикасы  Экология,  геология  
және  табиғи  ресурстар  министрлігі  Геология  

комитетінің  «Оңтүстікқазжерқойнауы»  Оңтүстік  
Қазақстан  өңіраралық  геология  департаменті»  

республикалық  мемлекеттік  мекемесі»  Қоршаған  
ортаға  әсерді  бағалау  (ҚОӘБ)  Орта  Шолақтау  кен  

орнында  сирек  жер  металдарын  іздеу  жобасы  
бойынша  ашық  отырыс  түрінде  қоғамдық  

тыңдаулар  Қазақстан  Республикасы  экология,  
геология  және  табиғи  ресурстар  министрлігіның  

11.01.2022  жылғы  №  04-11/51-И  хатына  сәкес  
Қазақстан  Республикасының  аумағында  төтенше  

жағдай  жариялануына  байланысты  және  интернет  
жұмысындағы  іркілістерге  байланысты  қоғамдық  

тыңдау  17  наурыз  2022  жылы  сағат  12.00-де  
өтілетіндігі  жайында  

хабарлайды.  

Елімізде эпидемиялық ахуалының күрделуі-
не байланысты қоғамдық тыңдау Zооm online 
мәжіліс-залы арқылы жүргізіледі.

Zооm online мәжіліс-залына қосылу:
https://us05web.zoom.us/j/87167280676?pwd=TUV

2Z0haclVvSTZwVEkzU XJ4bEoyQT09
Конференция идентификаторы: 871 6728 0676.
Кіру коды: 123456.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В  связи  с  указом  Президента  Республики  Казахстан  

Токаева  К.-К.  от  5  января  т.  г.   
об объявлении  чрезвычайного  положения  на  

территории  Республики  Казахстан  на  основании  
письма  Министерства  экологии,  геологии  и  
природных  ресурсов  Республики  Казахстан, 

Республиканское  государственное  учреждение  
«Южно-Казахстанский  межрегиональный  департамент  

геологии  и  недропользования  Комитета  геологии  
и  недропользования  Министерства  индустрии  и  

инфраструктурного  развития  Республики  Казахстан  
(РГУ  МД  «Южказнедра»)  

сообщает  

о проведении общественных слушаний в форме от-
крытого собрания 17 марта текущего года в 12.00 
по проекту: «Оценка воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) для поисковых работ редкоземель-
ных металлов на участке среднее месторождение 
Чулактау.

В связи ухудшением эпидемиологической ситу-
ации в стране общественные слушания будут про-
водиться online в конференц-зале Zооm.

Подключиться к конференции Zооm:
https://us05web.zoom.us/j/87167280676?pwd=TUV

2Z0haclVvSTZwVEkzU XJ4bEoyQT09
Идентификатор конференции: 871 6728 0676.
Код доступа: 123456.

На 69-м году ушел из 
жизни замечательный 
человек, ветеран ор-
ганов внутренних дел, 
подполковник, хороший 

семьянин Сапарбеков Замирбек Елеусинович. 
Он родился 27 апреля 1953 года в селе Чаек 

Джумгальского района Киргизской ССР. В 1979 году окон-
чил Алма-Атинскую школу милиции, в 1989-м - Казахский 
государственный университет имени С. М. Кирова по 
специальности «правоведение». 

Трудовую деятельность начал участковым инспек-
тором Кордайского районного отдела внутренних дел. 
Замирбек Сапарбеков более 25 лет проработал в орга-
нах внутренних дел области. Трудолюбие, ответствен-
ность, твердость в убеждениях, принципиальность по-
зволили ему завоевать авторитет в неустанной борьбе 
с преступностью. Он стремился не за материальными 
благами, а за идеалами профессии, защищая людей, ох-
раняя их права и спокойствие, прикладывал все усилия 
для укрепления правопорядка. За период службы не-
однократно поощрялся руководством органов внутрен-
них дел. З. Сапарбеков дважды был удостоен звания 
«Отличник милиции», награжден нагрудными знаками 
«Почетный ветеран МВД РК», «Қазақстан полициясына 
25 жыл», отмечался почетными грамотами. 

11 апреля 2012 года З. Сапарбеков был при-
нят в Жамбылскую областную нотариальную пала-
ту. Последние 10 лет работал частным нотариусом в 
Таразе. Среди коллег Замирбек Елеусинович пользовал-
ся большим авторитетом, его уважали в нотариальном 
сообществе за трудолюбие, бескорыстие, принципиаль-
ность, готовность прийти на помощь в трудную минуту.  

Мы, друзья Замирбека Елеусиновича, уважали его 
за доброту, отзывчивость, уважительное отношение к 
своим родственникам, близким. Замирбек всегда оста-
вался скромным человеком. Мы знали его как хороше-
го семьянина, очень любящего своих детей, внуков. С 
супругой Райхан Бейсехановной они вырастили и вос-
питали троих детей и семерых внуков.

К сожалению, Замирбек рано ушел из жизни, но он 
останется в нашей памяти и сердцах таким же жизне-
радостным, добрым, каким мы его знали. 

Друзья семьи Сапарбековых

Сапарбеков   

Замирбек  

Елеусинович

Утерянную печать председателя профкома 
акционерного общества «Таразэнергоцентр» 
(собственник - акционерное общество «Тараз-
энергоцентр», находящийся по адресу:  
г. Тараз, ул. Сыпатай батыра, № 8а), считать 
недействительной.

 ]Культура

Знаменательные  даты 
В  этом  году  отмечаются  юбилеи  известных  личностей   

и  одного  из  древнейших  городов
Наступивший 2022 год богат для нашей страны 
несколькими круглыми датами со дней рождения 
выдающихся отечественных поэтов, писателей, 
общественных и государственных деятелей, ученых, 
реформаторов, ярких личностей в культуре и искусстве. 

Исполняется 150 лет со дня 
рождения писателя и просве-
тителя Ахмета Байтурсынова, 
100 лет со дня рождения пе-
вицы Розы Баглановой, 110 
лет со дня рождения политика 
Динмухамеда Конаева. В этом 

году отмечаются 355-летие об-
щественного и государствен-
ного деятеля, бия, советника 
хана Тауке Казыбек би, 330-ле-
тие талантливого колбасшы 
Кабанбай батыра, 310-летие 
со дня рождения казахско-
го батыра Сырыма Датулы, 
100-летние летчика-штурмо-
вика, дважды Героя Советского 
Союза, генерал-майора ави-
ации Талгата Бигельдинова, 
Героя Советского Союза Саду 
Шакирова и женщин - геро-
ев Великой Отечественной 
войны Маншук Маметовой и 
единственной летчицы казаш-
ки, «ночной ведьмы» Хиуаз 
Доспановой, 220-летие ка-
захского поэта и жырау, про-

светителя и педагога, учи-
теля великого Абая Дулата 
Бабатайулы, 125-летие выдаю-
щегося писателя и обществен-
ного деятеля, ученого Мухтара 
Ауэзова, 120-летие казахских 
писателей Габита Мусрепова 
и Габидена Мустафина, 
100-летие народного писа-
теля Казахстана Азильхана 
Нуршаихова, 90-летие выда-
ющегося деятеля, корифея ка-
захской литературы Шерхана 
Муртазы. 

Не останутся в стороне от 
мероприятий, посвященных 
этим датам, и жамбылские 
деятели культуры. Например, 
Жамбылская областная уни-
версальная научная библиоте-
ка имени Шокана Уалиханова.

- С начала года мы активно 
проводим работу по пропаган-
де среди своих читателей зна-
менательных дат и юбилеев 
исторических личностей, ка-
захстанских писателей и по-
этов и представителей искус-
ства. Конечно, в связи с ка-
рантинными мерами основ-
ная работа проводится онлайн, 
но данный формат приносит и 
свою пользу, расширяя круг чи-
тателей библиотеки благодаря 
возможности обширного охва-
та пользователей социальных 
сетей, - говорит заведующая 
отделом развития библиотек 
Жамбылской областной уни-
версальной научной библи-
отеки имени Ш. Уалиханова 
Жанна Жетписбаева. 

Примечательно, что 150-лет-
ний юбилей великого сына ка-
захского народа, просветите-
ля, ученого-тюрколога, линг-
виста, реформатора Ахмета 
Байтурсынова даже включен 
в Календарь памятных дат 
ЮНЕСКО. К тому же в рамках 
республиканской акции «Одна 

страна - одна книга» в 2022 
году для всенародного чтения 
выбрано научное и литератур-
ное наследие А. Байтурсынова. 

Уже с января начата ра-
бота в социальных сетях по 
пропаганде его трудов, име-

ющихся в книжном фон-
де библиотеки. Среди них 
знаменитые «Қырық мысал. 
Сорок басен», «Маса. Комар», 
«Қазақ тіл білімінің мәселе-
лері. Проблемы казахского 
языкознания», «Тіл тағылымы. 
Пособие по родному языку», 
«Изложение курса казахского 
языка», «Руководство к изуче-
нию грамматики», «Развитие 
речи», «Әдебиет танытқыш. 
Литературный путеводитель», 
«Энциклопедия», «Ақ жол» и 
многотомники.

- Наравне с юбилеем Ахмета 
Байтурсынова 100-летний юби-
лей известной казахской пе-
вицы Розы Баглановой также 
включен в Календарь памят-
ных дат ЮНЕСКО, - добавила 
Жанна Жетписбаева.

В конце прошлого года Глава 
государства Касым-Жомарт 
Токаев на своей странице в 
Twitter дал поручение принять 
меры по увековечиванию ее 
памяти. 

- Творчеству певицы были 
посвящены проведенные уже 

в начале года виртуальная ве-
чер-встреча, песенное музы-
кальное обозрение и многочис-
ленные посты с воспоминани-
ями современников и близких 
Розы Баглановой, которые еже-
дневно публикуются на стра-
ницах библиотеки, - проком-
ментировала Ж. Жетписбаева.

25 лет назад областному цен-
тру вернули его древнее слав-
ное имя - Тараз, под которым 
он был известен более 2000 лет 
назад. Доказательством древ-
ности города являются прово-
димые раскопки, которые по-
вествуют о богатейшей истории 
Тараза. В этом году нашему го-
роду исполняется 2020 лет. 

Ж. Жетписбаева также рас-
сказала, что для знакомства 
с историей города, пропаган-
ды литературы из книжно-
го фонда на данную тему би-
блиотекари организовали сво-
еобразный видеоблог - об-
зор книг по истории Тараза. 
Среди них «Әулиеатаның қа-
сиетті орындары. Священные 
места Аулие-Аты», «Тастағы 
Тараз  тарихы.  История 
Тараза в камне», «Тараз -  
Жібек жолының інжу-мар-
жаны. Тараз - жемчужина 
Шелкового пути», «Шуақты 
өлке», «Ежелгі және орта ғасыр-
дағы Тараз бен Жамбыл облы-
сының қазыналары. Памятники 
древнего и средневекового 
Тараза и Жамбылской обла-
сти» на трех языках, «Тараз: 
Археологиялық зерттеулер. 
Тараз: Археологические иссле-
дования», «Ежелгі Тараз ескерт-
кіштері. Памятники древнего 
Тараза», «Аулие Ата - Карахан. 
Айша биби - Тектурмас», «Көне 
Тараздың шежіресі. Летопись 
древнего Тараза», «Тараз - 

Аулие-Ата - Джамбул» и мно-
го других трудов известных 
ученых, археологов, исследо-
вателей, писателей и поэтов, 
уже представленных внима-
нию пользователей и заплани-
рованных к знакомству в тече-
ние года. Кроме этого, публи-
куются посты в социальных се-
тях на страницах библиотеки с 
интересными фактами из исто-
рии Тараза, цитаты знаменито-
стей разных времен о Таразе, о 
величии и славе древнего горо-
да купцов, видеоблоги на сти-
хи местных поэтов, воспеваю-
щих красоту города, а в янва-
ре было организовано видео-
рандеву «Тараз: вчера, сегод-

ня, завтра».
- В этом году отмечается 

также 110-летие выдающегося 
сына казахского народа, госу-
дарственного и общественного 
деятеля, четверть века стоявше-
го у руководства Казахстаном, 
Динмухамеда Ахмедовича 
Конаева, - отметила Жанна 
Жетписбаева. - Он внес зна-
чительный вклад в социаль-
но-экономическое развитие 

Казахстана. Программа разви-
тия страны при нем была на-
правлена на становление про-
мышленного производства, 
сельского хозяйства и интен-
сивное строительство.

В рамках этой юбилейной 
даты Жамбылская областная 
универсальная научная библи-
отека имени Ш. Уалиханова ор-
ганизовала онлайн-экскурсию 
в Жамбылский областной фи-
лиал Международного фонда 
Д. А. Конаева, с января теку-
щего года официально полу-
чившего статус музея, который 

читатели смогли «посетить» че-
рез страницы библиотеки в со-
циальных сетях. Ежедневно 
публикуют в социальных се-
тях мотивирующие цитаты Д. 
Конаева о своей жизни и ра-
боте, благодаря которым поль-
зователи еще больше убежда-
ются, что он был человеком 
широких взглядов и твердых 
принципов. 

Подвигам, мужеству и отваге 
героев разных времен, жизни 
и творчеству писателей и поэ-
тов посвящены разные содер-
жательные посты библиотека-
рей, вайны и блоги. На сегодня, 
по словам Ж. Жетписбаевой, 
хоть работа только набира-

ет свои обороты, публикации 
библиотеки в социальных се-
тях уже набрали около 22 ты-
сяч просмотров.

А 9 февраля всенародно от-
мечается день рождения са-
мого читаемого из казахских 
поэтов прошлого и настояще-
го - Мукагали Макатаева, сти-
хи которого доступны и понят-
ны читателям всех возрастов и 
продолжают жить вместе с на-

родом, так как в точности соот-
ветствуют его мировоззрению и 
самосознанию. На этот день ра-
ботники Жамбылской област-
ной универсальной научной би-
блиотеки имени Ш. Уалиханова 
запланировали в социальных 
сетях онлайн литературный 
батл «Поэзия! Менімен егіз бе 
едің? - Поэзия! Не ты ли мой 
близнец?», во время которого 
библиотекари и читатели бу-
дут читать стихи М. Макатаева. 

Подготовила 
Лала ИСЛАМОВА
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 ]Знаете ли вы?

Люди  тоже  могут  летать
Что  за  вид  —  прыжки  с  трамплина

На Олимпиаде в Пекине прыгуны 
разыграли пять комплектов 
наград, за которые боролись и 
два казахстанских спортсмена.

Прыжки с трамплина - олимпийский 
вид спорта, представляющий собой со-
ревнования по прыжкам на лыжах со 
специально оборудованных трампли-
нов двух размеров. Это и самостоятель-
ный вид спорта, и в качестве одной из 
дисциплин входит в программу лыж-
ного двоеборья.

Во время соревнований оцениваются 
длина прыжка и техника исполнения. С 
2010 года в правила добавлены попра-
вочные коэффициенты к сумме бал-
лов, учитывающие силу и направление 
ветра в момент исполнения прыжка, а 
также расположение стартовых ворот 
на горе разгона.

В Пекине разыграли пять комплектов 
наград. За три из них боролись муж-
чины в индивидуальных турнирах на 
трамплинах К95 и К125, а также в ко-
мандных соревнованиях. Женщины ра-
зыграли два комплекта наград - в ин-
дивидуальном турнире на малом трам-
плине и в командном состязании.

Смешанные командные соревнова-
ния появились впервые в программе 
Олимпийских игр 2022 года, даже на 
прошлых стартах в Пхенчхане разы-
грывались исключительно индивиду-
альные награды.

Всего в олимпийском турнире в 
Пекине приняли участие 105 спортсме-
нов - 65 мужчин и 40 женщин.

В индивидуальных соревнованиях 
каждый атлет исполняет два прыжка, 
и спортсмен, набравший наибольшее 
количество баллов по сумме двух по-
пыток, становится победителем. В ко-
мандном турнире каждая сборная со-
стоит из четырех человек. По результа-
там исполнения ими первого прыжка 
количество команд во второй попытке 
сокращается до восьми. Итоговое рас-
пределение мест происходит по сумме 
баллов, набранных всеми участниками 
команды в двух попытках.

Как вид спорта прыжки с трампли-
на дебютировали в олимпийской про-
грамме в 1924 году. Однако первое вы-
ступление женщин случилось лишь на 
Олимпиаде 2014 года. Самой успешной 
сборной на сегодняшний день являет-
ся норвежская - 11 золотых медалей, 
а самыми титулованными спортсме-
нами - финн Матти Нюнянен и швей-
царец Симон Амманн, завоевавшие по 
четыре чемпионских титула. Самыми 
титулованными прыгуньями являют-
ся немка Карина Фогт, ставшая в 2014 
году первой в истории олимпийской 
чемпионкой в этом виде спорта, и нор-
вежка Марен Лундбю, победившая на 
Олимпиаде в 2018 году.

Прыжки на лыжах с трамплина - 
один из шести видов спорта, которые 
входили в программу всех зимних 

Олимпийских игр, наряду с фигурным 
катанием, лыжными гонками, хоккеем 
с шайбой, лыжным двоеборьем и конь-
кобежным спортом.

Размеры трамплинов на протяже-
нии олимпийской истории менялись. 
Так, с 1924 по 1956 год трамплин имел 
длину разгона 70 метров, в 1960-м в 
американском Скво-Вэлли - 80 ме-
тров. На Играх 1964 года в австрий-
ском Инсбруке впервые разыгрывали 
два комплекта медалей: на большом 
80-метровом трамплине и нормальном 
длиной 70 метров. С 1968 года боль-
шой трамплин стал 90-метровым, и с 
тех пор два десятилетия формат олим-
пийских соревнований оставался неиз-
менным. В 1988 году в Калгари в про-
грамму Олимпиады впервые вошел ко-
мандный турнир.

С Олимпийских игр во французском 
Альбервиле в 1992 году характеристики 
трамплинов начали измерять не дли-
ной разгона, а мощностью - расстояни-
ем от точки отрыва до средней расчет-
ной точки приземления. Нормальный 
трамплин, как правило, имеет мощ-
ность K90, большой - K120. При этом 
мощность может варьироваться. Так, 
в Турине в 2006 году олимпийские со-
ревнования проводились на трампли-
нах К95 и К125.

- Честь Казахстана в Пекине в этом 
виде спорта защищали Сергей Ткаченко 
и Данил Васильев. Женщины же, к со-
жалению, олимпийских лицензий за-
воевать не сумели.

Подготовил 
Алексей ПОЛЯКОВ

 ]В общественных организациях

Чтобы  помнили
Отреставрирована  могила  

отчима  Михаила  Булгакова
Наша газета уже рассказывала о том, что в 
областном центре благодаря поисковым 
усилиям общественного объединения 
«Историко-краеведческий центр «Обелиск» 
была найдена могила отчима знаменитого 
русского писателя Михаила Булгакова - 
доктора Ивана Павловича Воскресенского, 
который проживал в Джамбуле. Активисты 
5 февраля, в день его рождения, собрались 
на городском кладбище возле могилы 
доктора, чтобы почтить его память. Пришли 
сюда также представители разных сфер 
деятельности, ветераны, неравнодушные 
граждане.

Доктор медицинских наук, профессор Сагындык 
Ордабеков, член ОО «Обелиск», в «Знамени труда» за 
21 сентября 2014 года рассказал о том, как он зани-
мался поисками информации об Иване Павловиче 
Воскресенском, который, как и многие другие «ина-
комыслящие» представители интеллигенции сталин-
ского времени, был в рядах медицинских светил, из 
Москвы, Ленинграда, Киева сосланных в Казахстан 
в 1940-1950-х годах. С. Ордабеков записал воспо-
минания ветерана здравоохранения нашей обла-
сти, врача-хирурга, заслуженного врача Казахской 
ССР Евгении Львовны Константиновой о докторе 
Воскресенском. Она, рассказав о плодотворных го-
дах совместной работы, не припомнила, однако, дату 
смерти и место захоронения доктора.

- Вмешался счастливый случай. Проводя поис-
ковую работу, пришлось переписываться со мно-
гими людьми, в том числе за границей. И вот на 
мое имя пришло как-то письмо от директора му-
зея на Андреевском спуске в Киеве, где как раз ког-
да-то проживало семейство Булгаковых вместе с 
Воскресенским, с просьбой отыскать захоронение 
врача. Он прислал затем письмо самого доктора 
Воскресенского из Джамбула к своей падчерице 
Надежде Земсковой (всего в семье Булгаковых было 
семь детей), датированное январем 1967 года, где 
тот пишет, что 5 февраля ему должно исполнить-
ся 90 лет и коллектив больницы собирается при-
гласить его на торжественный ужин. На пенсию он 
вышел в 1963 году. Но коллектив областной боль-
ницы и город отметили его 90-летие, дав статью в 

газете. И вот с этого времени, с момента получе-
ния письма от директора киевского музея, у нас 
появилось более точное знание, что искать могилу 
медика надо, начиная с 1967 года, ведь в то время 
он был еще жив. Мы знали от ветеранов областно-
го здравоохранения, что доктор Воскресенский в 
последние годы жизни болел, у него обнаружили 
саркому бедренной кости, несколько раз он про-
ходил лечение в своей же больнице, - рассказала 
руководитель ОО «Историко-краеведческий центр 
«Обелиск», журналист Галина Выборнова. - Далее 
с помощью администрации и работников город-
ского кладбища мы смогли установить и точную 
дату смерти знаменитого врача по архивам - 20 
мая 1967 года. Таким образом и была найдена эта 
старая могила, где похоронили рядом с доктором 
супругу, Софью Николаевну, она пережила его на 
12 лет. Сразу же приступили к сбору средств на ре-
ставрацию захоронения.

По словам Галины Выборновой, в благом деле по-
способствовали многие местные меценаты, предпри-
ниматели, общественные деятели, представители ин-
теллигенции - Айман Каримова, Гульдара Нурумова, 
Махметгали Сарыбеков, Владимир Бугаев, Бекболат 
Орынбеков, члены этнокультурных объединений. 
Значительный финансовый вклад сделали предста-
вители Россотрудничества в РК. Общая сумма по-
жертвований, по информации Г. Выборновой, соста-
вила около двух миллионов тенге.

Настоятель православного храма Успения Божией 
Матери в Таразе протоиерей отец Георгий провел на 
могиле Воскресенского поминальный обряд. Члены 
ОО «Обелиск» возложили цветы к памятнику, у под-
ножия которого расположились развернутые страни-
цы гранитной книги. На них выгравирована цитата из 
письма врачу от брата писателя Михаила Булгакова 
Николая: «С Вашим образом у меня связаны самые 
светлые воспоминания как о человеке, приносившем 
нашему семейству утешение и хорошие идеи добро-
го русского сердца».

Лариса ГУБАШЕВА,
фото Ольги ЩУКИНОЙ

Без  почина
Медали  пока  только  снятся

Казахстанская сборная продолжает выступление на Олимпиаде в 
Пекине. К сожалению, пока в медальном зачете у нашей команды 
числятся нули. Многие спортсмены продемонстрировали хорошую 
подготовку и достойно выступили в своих дисциплинах, но покорить 
пекинские площадки пока никому не удалось.

Первыми игры покинули молодые 
прыгуны с трамплина Данил Васильев 
и Сергей Ткаченко, которые не суме-
ли пробиться в решающие раунды. 
Выступив в квалификации на среднем 
трамплине К95 среди мужчин, Данил 
набрал 46,2 балла, а Сергей - 43,1. 
Оценки наших спортсменов оказались 
чуть ниже среднего уровня, что не по-
зволило пройти через квалификаци-
онное сито.

В скиатлоне среди женщин Казахстан 
представляли: Ксения Шалыгина, 
Ангелина Шурыга, Валерия Тюленева 
и Надежда Степашкина. По итогам со-
ревнований самый лучший результат 
среди казахстанок показала Шалыгина, 
которая финишировала 48-й. Ангелина 
Шурыга заняла 49-е место, Валерия 
Тюленева расположилась на 51-м, 
а Надежда Степашкина заняла 58-ю 
строчку в итоговом протоколе.

В мужской гонке Евгений Величко 
долгое время держался в двадцатке 
лучших, однако ближе к финишу ока-
зался на 32-й позиции.

На дистанции 3000 метров конько-
бежка Надежда Морозова показала ре-
зультат 4:04.97, что позволило ей за-
нять лишь 13-е место в итоговом про-
токоле. Но на этом выступление спорт-
сменки в Пекине не закончилось. Двумя 
днями позже она оказалась 14-й в стар-
те на 1000 метров. На этой же дистан-

ции другая казахстанская конькобежка 
Екатерина Айдова финишировала 18-й.

Могулист Дмитрий Рейхерд стал 
восьмым на Олимпийских играх. По 
итогам второго финала казахстанец по-
казал результат 76,77 балла. Это не по-
зволило ему выйти в главный финал 
соревнований. По правилам турнира 
в третий финал проходят лишь шесть 
лучших спортсменов. 

- Мне не хватило пары сотых балла, 

чтобы продолжить борьбу. В итоге я 
остался на восьмой позиции. Немножко 
расстроен, что не получилось пройти 
в суперфинал. Но я боролся, показал 
все, что смог, - сказал спортсмен после 
выступления.

Многих любителей спорта приятно 
удивило выступление национальной 
сборной по шорт-треку. В смешанной 
эстафете Яна Хан, Ольга Тихонова, 
Денис Никиша, Абзал Ажгалиев и 
Адиль Галиахметов финишировали 
вторыми в «финале В», в результате 
чего они заняли шестое место в ито-
говом зачете. Однако дисквалифика-
ция сборной Канады, выступавшей в 
«финале А» подняла нашу команду на 
пятую строчку. Молодой казахстан-
ской сборной не хватило совсем не-
много, чтобы в важном для себя полу-
финале занять второе место, позволя-
ющее выступление в решающем стар-
те за медали. 

На второй соревновательный день 
в фристайл-могуле, когда на аре-
ну вышли спортсменки, безуслов-
но, основное внимание казахстанцев 
было приковано к Юлии Галышевой. 
От бронзового призера Олимпийских 
Игр 2018 года в Пекине ждали повто-
рения успеха. Она являлась одним из 
фаворитов, однако завершила Игры 
вне пьедестала. 

Как бы то ни было, наша сборная по-
кидает Олимпиаду с высоко поднятой 
головой - казахстанские могулисты бо-
ролись до конца. В шаге от первого фи-

нала соревнования завершила самая 
юная спортсменка в Олимпийской сбор-
ной Казахстана - Анастасия Городко. Она 
стала 11-й во второй квалификации. 
Юная атлетка смогла перебороть волне-
ние и страх, которые ей помешали в пер-
вый соревновательный день, и показала 
достойное выступление. Совсем близко 
к ней, на 12-й позиции, вторую квали-
фикацию завершила Аяулым Амренова. 

Олеся Граур стала 18-й, также не попав 
в топ-10 финалистов.

Подготовил Алексей ПОЛЯКОВ


